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Горожане да и селяне на
слышаны о тек больших де
лак, которыми занимается 
управление «Химстрой» для 
укрепления агропромышлен
ного комплекса области. 
Немалые заслуги в этом и 
А. Ф. Чемериса — началь
ника СМУ-7 названного уп
равления. Многае пробле
мы, которые он ставит в 
статье «Хватит уговаривать 
•друг друга», привлекают 
своей актуальностью.

Мне же хочется выска
зать некоторые свои сообра
жения о подходах к реше
нию поднятых проблем.

В принципе не возражая 
против необходимости строи
тельства трупных 1КОМплек- 
сов вблизи Томска, катего
рически против того, что 
комплексы эти строятся за 
счет дальнейшего разорения 
глубинной деревни.

Пять крупных строитель
ных подразделений, способ
ных выполнить за 'ГОд объ
ем работ на десятки ми.лли- 
онов рублей, поглотить 
большую часть совхозно
колхозных ресурсов на та
кие дефицитнейшие строи
тельные материалы, 1как 
цемент, металл, шифер, 
стекло, битум...

В то же время в тлу'бин- 
яых районах, таких, как 
Вакчарокий, только из-за 
дефицита стройматериалов 
сдерживаются работы по 
поддержанию, не говоря о 
развитии, производственной 
базы.

Реконструкция Банчар- 
окого мясокомбината, необ
ходимого нескольюим рай
онам, ведется в течение пя
тилетки, а в 1989 году 
практически застопорилась 
иа-.за нехватки железобето
на, труб, электротехнических 
изделий. Вместо стекла на 
этом объекте на окнах— 
пленка.

Почти 9 миллионов руб
лей на благоустройство се
ла затратили собственных 
средств совхозы района в

«Хватит уговаривать друг Друга»
(«Красное знамя», 4 января 1990 года).

прошлом году, ведется 
строительство десяти школь
ных зданий, введено 4.000 
квадратных метров жилья, 
строятся клубы, фельдшер- 
око-акушерские пункты, 
стадионы, и на всех этих но
востройках чего-то не хва
тает.

Многие помнят 1984—1985 
годы, когда даже в Баичар 
из-за бездорожья неделями 
нельзя было попасть. -Мы 
усипили внимание дороге: 
сами асфальтируем, нара
щиваем . мощности по произ
водству асфальта. Но ис
пользуются эти мощности 
не более чем на 60 процен
тов: нет битума.

При самофинансировании 
предприятий агропрома за
рабатывающий прибыль кол
лектив совхоза, вместо того, 
чтобы использовать ее на 
собственное paeBiHme, отда
ет львиную долю своих де
нег на создание пригород
ных комплексов.

Директор чаинского сов
хоза имени 60-летия Союза 
ССР Р. Э. Палосон в ин
тервью «Не изжи'Вет себя 
совхоз» («Красное знамя» 
№ 2 за 3 января 1990 года) 
справедливо вькказывает 
воз.мущение еринудитель- 
ным изъятием средств у 
совхоза. Еще один пример 
из Вакчарского района: де
сятилетиями хозяйства рай
она были убыточными. 
Стоило с переходом на са
мофинансирование получить 
в 1988 году 14 миллионов 
рублей прибылей, облапро- 
комитет не преминул сразу 
изъять 2 миллиона 200 ты
сяч рублей. Куда они напра
влены —- коллективы, зара
ботавшие эти средства, не 
анают. Руководство облаг- 
ропрома отвечает, что в этот 
же период хозяйствам рай
она направлено 2 миллиона 
100 тысяч рублей бюджет-

ньк средств. Но ведь эти 
капиталовложевия пошли 
на целевые расходы по 
строительству дорог и ме
лиоративные работы, как 
предусматривалось поста
новлением ЦК КПСС и Со
ветом Мниистров СССР за 
номером 1428 от 18 декаб
ря 1987 года.

Теперь о кажущихся 
больших прибылях от рабо
ты комплекса по откорму 
бычков.

Краткий расчет, сйелан- 
ный мной, .подтверждает 
вывод: себестоимость одно
го килограмма привеса на 
комплексе не может уло
житься в 1 рубль 40 .копеек. 
На получение одного кило
грамма привеса требуется 
10 килограммов кормовых 
единиц, стоимость одного 
килограмма мормовой еди
ницы (концентраты) 18 ко
пеек. Так что только за
траты на корма приблизятся 
к двум руйля.м на .кило
грамм привеса.

Теперь представим: купи
ли бычка .весом 100 -кило
граммов, вырастили до 400. 
За каждый центнер запла
тили по семь рублей —700 
рублей, каждый из 300 ки
лограммов привеса обошел
ся в 1,8 рубля — 540 руб
лей. Итого себестоимость 
килограмма живого веса — 
3,1 рубля.

А если прибавить затра
ты на содержание, медика
менты, дорогостоящие со
оружения? Сомневаюсь, что 
-центнер живого веса будет 
дешевле 600 рублей, то 
есть себестоимость мяса 
приблизится к 12 рублям.

Очень хотелось бы услы
шать убедительное опровер
жение специалистов в моем 
расчете. Я думаю, что не
обходимо увеличить долго 
средств на развитие инте
грационных процессов лич-
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ных подворий с обществен
ными хозяйствами. Особен
но это касается удаленных 
от города сел и малых де
ревень.

Если крестьянину подряд
чики не строят за счет .ка
питальных .вложений благо
устроенного жилья, как это 
делается на агрокомплексах, 
то надо хотя бы обеспечить 
его б^платно строительны
ми материалами • и выдать 
бетвозмездно необходимую 
сумму средств на строитель
ство жилья .и обзаведение 
подворьем. Продать ему 
траетор так же, как и сов
хозу, за 2,5 тысячи рублей, 
а не за 5. как это делается 
сейчас. Заплатить ему за 
оди'Н килограмм .продукции 
столько же. сколько хозяй
ству. Тогда можно будет 
сравнивать -и производитель
ность, и производство, а 
главное — появится больше 
возможности за.крепить кре
стьянина на отдаленных зе
млях.

Совместная работа совхо
зов и личных подворий на
шего района по продаже мо
лока началась в 1987 году, 
когда совхозы закупили у 
населения 503 тонны моло
ка. -на следующий год — 
800, а в прошлом — 1.513 
тоня. При этом продажа мо
лока -непосредственно сов
хозами за это время тоже 
возросла с 13 тьгсяч тонн 
до 14,9 тысячи тонн.

С заключением А. Ф. Че
мериса, что «приоритет села 
признается не только на 
словах», согласен частично. 
Скорее всего признается 
приоритет села только до
ступного, а дальнее село, 
малые деревни еще в забве
нии, к ним тоже надо пово
рачиваться лицом, тогда и 
стол горожанина быстрее бу
дет пополняться необходи
мыми продуктами.

Н. БАИДИН,
секретарь Вакчарского 

райкома КПСС.

О В Р Л Щ Ш Е К  И З В И РШ Л Я М  томской ОВЛЙСТИ
Дорогие товарищи! Про

шедшие с начала предвы
борной кампании встречи с 
избирателями высветили для 
нас очень тревожную тен- 

’ денцию в общественном на
строении.

Люди практически не про
являют интереса к позици
ям кандидатов и их про
граммам. На собраниях как 
в трудовых .коллективах. так 
и по месту жительства при
сутствуют от 10 до 20 че
ловек. Сами встречи прохо
дят, как правило, без осо
бого накала, неактивно.

И такая картина харак
терна для округов всех уров
ней. Более того, многие то
мичи открыто заявляют о

нежелании вообще участво
вать в выЛорях.

Очевидно, такое положе
ние является прямым след
ствием продолжающегося 
ухудшения условий жизни и 
разочарования народа ходом 
перестройки. Отчетливо со
знавая это и полностью раз
деляя вашу неудовлетворен
ность положением дел, мы 
твердо убеждены, что един
ственный способ вьшести на
ше общество из кризиса — 
это всенародная консолида
ция! Именно сегодня, когда 
в яростной схватке с демок
ратическими силами уже 
шатается д '̂Шившая .нррод 
тоталитарная система, как 
никогда, требуется единство

усилий. Экономическую пет
лю со страны снимет только 
демократия. Но она невоз
можна, пока власть от пар
тократии не перейдет к на
роду. Съезды народных де
путатов СССР — лишь на
чало этого перехода. Глав
ное же — создание истин
но народных Советов во 
всей стране, и в первую 
очередь в РСФСР! От того, 
какие люди придут в пар
ламент России и в местные 
Советы, в конечном счете 
зависит, будем ли мы жить, 
как цивилизованное обще
ство, или будем ввергнуты 
в пучину столкновений, ха
ос и разруху.

Сейчас стало совершенно 
очевидно, что силы реак
ции качрямую заинтересо
ваны в срыве выборов.

Наступил момент в нашей 
истории, когда должен зву
чать призыв: «Отечество в 
опасности! Судьба Отчизны 
зависит от нас!». И каждый 
должен решить: отсидеться 
ли ему за печкой или вы
полнить свой гражданский 
долг. Свободу не дают — 
ее завоевывают! И потому, 
идя к избирательным урнам, 
каждый из нас становится 
создат€Л|бм демократической 
власти. Не отказ от голосо
вания, а выбор своих депу
татов — вот наш ответ!

Перед лицом общей опас
ности сплотимся, товарищи! 
«Власть — народу!» Пусть 
это твердо прозвучит 4 мар
та!

Кандидаты 1в народные 
депутаты РСФСР:

по Томскому националь
ному избирательному 

округу №  77 
Д. ДОБЖИНСКИИ,

В. ТИРСКИИ; 
по Кировскому избира
тельному округу № 696 

Ю. ГРИШАЕВ,
С. ПИНЧУК; 

по Ленинскому избира
тельному округу №  697 

Н. ВЕДЕРНИКОВ,
В. ПОРТНОВ.

«...НАВСЕГД А
ОСТАЮСЬ

СИБИРЯКОМ»
За.меститель иачальнита генерального 

штаба 1гейерал1-пол1ковник Г. Ф. Кривоше
ев для больш.инст,ва .избирателей Томской 
области человек новый. Поэтаму его пред
выборная борьба за .право представлять 
в парламенте России том.ичей связана с 
йпредел€нным.и трудностями. Кроме этого, 
его положение осложняется и , тем, что от
ношение нашего общества «  армии на дан
ный, момент явно неоднозначное.

Пренрасно это понимая, генерал Г. Ф, 
Кривошеев тем не менее дай! согласие на 
участие .в выборах .по 77iMy пациопа-льно-

Л

и л

|ИР***"*

в облисполкоме
в  субботу. 24 февраля, 

с 10 до 13 часов в облиспол
коме ведут прием граждан 
по проблемам раов-ития са- 
до.водства и огородничества 
первый заместитель предсе
дателя облисполкома т. Ти
тов И. И,, руководители 
облагропрома тт. Егоров 
В. Н., Азаренко В. Г., До
рошенко М. И., председа
тель областного общества 
садоводов т. Маркина Т, В., 
генеральный директор ПО 
«Томскхлебопроду;нт» т. Та- 
ЛОВСК.ИЙ А. И.

территориальному округу в То.мске, отка
завшись баллотироваться в Туле, где его 
шансы на успех намного выше: он слу
жил там до перевода в Генштаб в долж
ности начальн.ика штаба, пользовался ав
торитетом.

Что это, надежда ца поддержку своей 
предвьтборной платформы именно сибиря
ками или определенный тактический ход?

На этот вопрос я и попросил при встре
че ответить генерала Г. Ф. Кривошеева.

Григорий Федотович сначала заду1мался, 
потом с улыбкой сказал:

— Вое ясно... Данный вопрос, хотя мне 
его прямо и не задают, постоянно во вре
мя встреч с избирателями витает в воз
духе, .мол, что же этому генералу из Мо
сквы у нас надо? Поясняю...

Я коренной сибиряк, родился в Новоои- 
бирс'Кой области. После окончания Тю.мен- 
ского пехотного училища ряд лет служил 
в Томске. Ваш чудесный старинный город 
оставил в моей жизни неиэпладимый след.

Приезжая в деревню, в отпуск к матери, 
яьюе покойной, я с тревйгой следил за 
тем, как постепенно скудеет сибирская 
земля. Ведь до чего доведен богатййиий 
край! Еще в пятидесятые годы Обь и Томь 
были -полны рыбой. В Томске .можно было 
купить в .магазине и красной, и черной ик
ры, балыков на любой вкус. А теперь? 
Про то, что Сибирь когда-то торговала 
хлебом и маслом, говорить уже не хочет
ся. А ведь я в глубине души навсегда ос
тался сибиряком. Это одна из -причин 
моего появления на томской земле.

Представляя биографию генерала, хочу 
обратить вяимая.ие читателя на некоторые

подробности ее, о которых умал.чивают ли
стовки.

У .него в 1941 году погиб отец. Семья, 
как и тысячи других, жила в очень тяже
лых условиях. И только воля, работоспо
собность .и талант военачальника .помогли 
ему. не имеющему никакой поддержки, 
достичь заметных успехов на военном по
прище.

Генерал Г. Ф. Кривошеев, будучи на
чальником штаба Туркестаноко1го воен.ного 
округа, по1нимал всю абсурдность идеи 
ввода наших войск в Афганистан. Но, как 
человек военный, был вынужден подчи
ниться приказу .правительства.

Четыре года в Афганистане,,. Участво
вал в рааработ.ке и проведении многих 
кру.пны.х боевых операций. ставя перед 
собой задачу — так можно меньше поте
рять солдат. За ко.роткое .время прошел 
путь от генераЛ1майора до -генерал-пол- 
ковн.ика. Чудом остался жив...

Пропетая однажды на 1вертолете над 
полем боя в горах, он получил сообщение, 
что внизу находится раненый солдат, Ге
нерал приказал командиру вертолета са
диться. После того, как на краешке об
рыва, зацепившись за его «ромку только 
одни'М 1нолвсом, погрузили -ранетого, лет
чик из-за сильного разрежеиия воздуха не 
смог поднять машину в воздух и вынуж
ден был просто «бросить» ее в овоеоб;^- 
ное пике... Только у самой земли летчику 
удалось выровнять камнем падающий вер
толет.

За проявленное личное мужество и уме
лое руководство войсками генерал Г. Ф. 
Кривошеев был «агражден несколькими 
орденами: Октябрьской Революции, боево
го Красного Знамени, Красной Звезды, а 
также афганским орденом Красного Зна
мени.

Хочется 0;тметить и скромность Григо
рия Федотовича. При переводе в Москву 
он ‘ категоричес1к.и отказался от положенной 
ему по должности государственной дачи. 
Наравне с остальными офицерами Геншта
ба получил шесть соток земли, вот только 
обрабатывать их некогда...

Один .из основных пунктов его -предвы
борной платформы — это вопрос о вла
сти. Вот что он сам говорит по это.му по
воду:

— В России сложилась парадоксальная 
ситуация: ее правительство бесправно на 
своей территории. Союзные министерства 
делают -у нас что хотят,- не считаясь ни с 
мнением сибиряков, ни с надвигающейся 
экологической угрозой. Народы Росоии, .в 
лице обновленных Советов, -BinpaBe сами 
распоряжаться своей судьбой, а не зави
сеть от прихоти «дяденьки» из министер
ства.

Решение вопроса о власти сможет поло
жительно -повлиять и -на экономику. Об
ласть перешла на экономическую самостоя
тельность. И сейчас в первую очередь не
обходимо добиваться пересмотра закупоч
ных цен на сырье. И именно таки.м обра
зом, чтобы они соответствовали затратам, 
вложенным в добычу -нефти, газа. леса. 
Хватит быть Сибири сырьевым п-ридатко-м...

Большое место в программе генерала 
Г. Ф. Кривошеева уделено некоторой ре- 
орган-изации армии.

Григорий Федотович является инициато
ром предложения по ликвидации военно
строительных отрядов, которые имеют не
которые гражданские министерства. На
личие их, по его мнению, размывает у на
рода понятие о воинской службе. А глав
ное — в этих отрядах существует систем-з 
самого настоящего .подневольного труда.

По его предложению в ближайшее вре  ̂
мя будет сокращен срок службы в Воен
но-Морском Флоте с Зтх до 2-х лет; реша
ется вопрос об освобождении от призыва 
на службу и военные сборы лиц -из сель
ской местности, имеющих остродефицит- 
«ьге спец-иальности, что позволит молоде
жи закрепиться на селе. Генерал Г. Ф. 
Кривошеев добивается предоставления обя
зательных отпусков солдатам срочцой служ
бы, а также возможности женатым сол
датам служить по месту жительства семьи.

И, коиечно же, он за профессиональную 
армию. Это его заслуга в том, что в бли
жайшее время в некоторых частях ВМФ 
матросы, в качестве эксперимента, начнут 
службу, по -контракту.

Участвуя в руководстве конверсий в Во
оруженных Силах, Григорий Федотович 
может оказать реальную помощь нашей 

, области. Уже сейчас он ответил положи
тельно «а просьбы нефтяников Стрежевого 
и жителей Александровского района о 
предоставлении им тягачей и другой тех
ники.

В заключение хочется отметить одну 
яемаловажнуф деталь: настороженное от- 
‘ношение « кандидату со стороны -избира
телей в ходе большинства встреч менялось 
на доброжелательное и собрания часто за
канчивались аплодисментами. Это объяс
няется по-военному четкой программой 
Г. Ф. Кривошеева, а также его честными 
и прямы-ми ответами на задаваемые во
просы,

В. ЭРВОЛЬДЕР.
Фото А. ВАСИЛЬЕВА.

ВСТРЕЧИ С  ПАРТИЙНЫМ АКТИВОМ
В области проходят сове

щания секретарей Партий
ных организаций, посвящен
ные итогам февральского 
Пленума ЦК КПСС, органи
зации предсъеэй^овских дис
куссий й проведения отчетов 
и выборов в областной парт
организации.

Такие встречи состоялись 
в Томске-?, где перед со
бравшимися выступил сек
ретарь обкома КПСС М. С. 
Козырев, в Томском районе 
и в Мельникове, где с сек
ретарями партийных орга
низаций встретился секре
тарь обкома партии А. С. 
Зарембо.

Вчера состоялась встреча 
с партийяьш активом г. Том
ска. В Доме политического 
просвещения с докладом 
выступил первый секретарь 
обкома КПСС В. И. Зоркаль- 
цев. Он ответил на много
численные вопросы собрав
шихся.

ОБ ИСПОЛНЕНИИ БЮДЖЕТА
областной партийной организации в 1989 году

1"

Ойшения с трудящимися 
в трудовых коллективах, в 
том числе и с коммуниста
ми, позволяют сделать вы-- 
вод: обком, горкомы и рай
комы партии все еще недо
статочно информируют пар
тийные организации о своей 
финансовой деятельности, и 
это вы.эывает немало вопро
сов.

Ревизионная комиссия об
ластной партийной органи
зации провела очередную 
ревизию состояния финан
сово - хозяйственной дея
тельности обкома партии, и 
мне хотелось бы остановить
ся на вопросах финансовой 
деятельности обкома КПСС 
в .прошлом году. Доходы об
ластной Парторганизации 
составили .в минувшем году 
8.967 тыс. рублей. Основ- 
мая часть поступлений при

ходится на членские пар
тийные взносы, их внесено 
6.438 -тыс. рублей. Кроме 
взносов, доходы об,частной 
парторганизации пополняют
ся за счет деятельности из
дательства «Красное зна
мя», их поступило 1.170 
тыс. рублей. Прочие доходы 
•— 109 тыс. рублей. Однако 
своих средств областной 
п)врторганияации не хвата
ет. поэтому 1.250 тыс. руб
лей выделено из бюджета 
ЦК КПСС.
■ За год израсходовано 
7.996 тыс. рублей. Из них 
на зарплату ответственных 
и технических работников 
обкома партии выплачено 
468 тыс. рублей, работни
ков райкомов и горкамов 
партии ~  2.547 тыс. руб
лей;

иа оплату командировок.

проведение пленумов, акти
вов, почтово - телеграфные 
расходы — 264 тыс. руб
лей;

на хозяйственные расходы, 
связанные с содержанием 
зданий партийных комите
тов, транспорта, приобрете
нием мебели, оргтехники, 
израсходовано в общей слож
ности 1.260 тыс. рублей:

на содержание партийно
го архива — 44 тыс. рублей;

на первичные партийные 
организации израсходовано 
1.484 тыс. рублей, или 23 
процента от общего поступ
ления членских партийных 
взносов. В эту сумму вхо
дят заработная плата осво
божденных секреварей, их 
заместителей, работников 
парткабинетов и библиотек, 
поощрение партийного акти
ва, памощь больным комму
нистам, оформление нагляд

ной агитации и другие рас
ходы.

В партийном бюджете бы
ли предусмотрены средства 
на оказание материальной 
помощи ветеранам партии, 
лечебное пособие ответст
венным и техническим ра
ботникам, оплату им путе
вок в санатории и дома от
дыха всего 245 тыс. рубт 
лей.

Иа партийную пропаганду 
в прошлом году затрачено 
408 тыс. рублей. Это преж
де всего содержание уни
верситета М1аркси.зма-лени- 
низма и его филиалов в 
гг. Асине, Стрежевом и Том
ске-7, Дома партпроса и 61 
кабинета политпросвещения, 
38 библиотек в партийных 
комитетах области, а также 
затраты, связанные с прове
дением массово ■ политиче
ской работы, приобретени
ем общественно - политиче
ской литературы. 132 тыс. 
рублей из этих, средств из
расходовано непосредствен
но первичными парторгани
зациями.

Часть средств обком пар
тии выделяет на переподго
товку кадров. Как и в пре
дыдущие годы, в прошлом

году при обкоме работали 
постоянно действующие кур
сы повышения квалифика
ции партийных, советских и 
идеологических кадров. На 
курсах прошли обучение 
секретари первичных и це
ховых парторганизаций, чле
ны ревизионных комиссий, 
-радиоорганизаторц и жур
налисты районных и много
тиражных газет, председа
тели и секретари сельских 
и поселковых Советов на
родных депутатов, заведую
щие отделами райгориспол- 
комов, работники комитетов 
народного контроля, секре
тари райкомов и горкомов 
ВЛКСМ, всего около 800 
человек, на что израсходо
вано 62 тыс. рублей.

Как и во многих других 
организациях, руко
водство обкома КПСС по
стоянно занимается ремон
том помещений, строитель
ством жилья. На строитель
ство жилья, пристроек к 
зданиям Вакчарского и Па- 
рабельокого райкомов и ре
монт помещений в истек
шем году израсходовано 
1.346 тыс. рублей. Следует 
подчеркнуть, что жилье для 
работников партийных ко

митетов и партучреждений 
строится только по долево
му участию с местными Со
ветами или хозяйственными 
организациями. В г. Томске 
построено 16 квартир, в 
районах области —• 15. 
Квартиры выделяются по 
тем же нормативам и на тех 
же основаниях, как и дру
гим жителям области.

Доходы областной парт- 
, организации в 1989 году 
превысили расходную часть 
партбюджета. Достигнуто 
это прежде всего за счет 
рационального иЗеходава- 
ния денежных средств, зна
чительной (352 тыс, руб
лей) экономии фонда зара
ботной платы ввиду не
укомплектованности штатов. 
На 1 января этого -года бы
ло не заполнено 77 штат
ных должностей. Всего в 
области сейчас трудятся 720 
па(ртий1ных работников, из 
них 253 - -  в первичных 
партийных организациях. 
Превьппени'е доходной части 
произошло также за счет 
увеличения ассигнований из 
бюджета ЦК КПСС и не
сколько большего, чем на- 
.мечалось, поступления взно
сов.

Большое значение имеет 
своевременная и правильная 
уплата членских партийных 
взносов. Ибо за счет взно
сов финансируются расхо
ды по существу всех рай
комов и горкомов, партуч
реждений и первичных парт
организаций. При этом толь
ко райкомы г. Томска, а 
также Томский-7, Колпашев- 
ский и Стрежевской горко
мы да Томский райком мо
гут -полностью возместить 
свои расходы за счет взно- • 
сов. Тогда как остальные 15 
партийных комитетов полу
чают дополнительные ассиг
нования. . Поэтаму любые 
сбои в уплате членских 
партвзносов могут серьезно 
повлиять на финансовое по
ложение сельских райкомов 
партии.

Хотелось бы остановить
ся и на таком вопросе, В 
некоторых партийных орга
низациях принимаются ре
шения оставить в распоря
жении первичной партийной 
организации 30—50 процен
тов от общей суммы собран
ных взносов. Такие решения’ 
не согласуются с Уставом 
КПСС и ' Инструкцией по 
уплате членских взносов.

П|роявлени€ в такой форме 
нетерпимости, скоропалитель
ности нельзя поощрять. Пар-. 
тия готовится к XXVill 
съезду КПСС. Там, судя 
по всему, будут расс.мотре- 
ны и вопросы по Уставу 
КПСС. Поэтому нужно по
дождать решений съезда 
партии, в том числе и по 
финансовым вопросам.

Надо сказать, что за ис
полнением партийного
бюджета^ правильным и ра
циональным иопользовани- 
ем денежных средств посто
янный контроль осуществ
ляют ревизионные комиссии. 
Ревкомиссия областной парт
организации два раза в год 
проверяет правильность рас
ходования средств в обкоме 
партии, а комиссии район
ных н городских парторга
низаций делают это в рай
комах и горкомах ежеквар
тально. Кроме того, хозяй
ственная деятельность рай
комов и горкомов ежегодно 
проверяется работниками 
управления дела.ми обкома 
партии,

М. НИКОЛАЕВ, 
председатель ревизион
ной комиссии областной 
партийной организации.
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Готовимся 
к XXVIII 

съезду КПСС ВЫТЬ
РЕФЕРЕНДУМУ
Ликвидация параллельных структур 

в партии назрела и необходима
в Томске объявлен ре

ферендум по Л1иквадацни 
параллельных структур 
парторгажж. Что этот во
прос назрел — 1пюд,твер1цил 
февральский Пленум ЦК 
КПСС, на котором вьБска- 
зывались равные мнения 
по реформированию нартор- 
ганов — от создания без- 
аппаратных структур (Б. Н. 
Ельцин) до трежзвенного по
строения (партии: первнч|-
ная парторганизация — об
ком — ЦК. Но были и 
другие соображения. Пер
вый сек'ретарь Ленинград
ского обкома Б. В. Гидас
пов считает, что сокраще
ние партаппарата — это 
чей-то злой умысел, нанрав- 
ленный на ли1шидацию 
КПСС.

у  нас в городе широко 
дебатируются пока прежде 
всего варианты Л1икнидацин 
либо всех, либо части рай
комов, либо горкома. Сре
ди |КОммунистов и беспар
тийных |Велико стремл|е- 
ние резко сократить парт
аппарат, В нам многие в!и- 
дят сейчас тормоз пере
стройки. Я так не думаю. 
Боюсь очередного разоча
рования, когда Советам бу
дут предоставлены все пра
ва, когда произойдет o oKpai- 
щение партаппарата и  пол^ 
ная демократизация партии, 
а перестройка не двинется 
вперед семимильньши ша
гами. Для успешной пере
стройки этого мало. Нуж
ны не только радикальные 
экономические и политичес
кие реформы, но и новый, 
отлаженный экономический 
и политический механизм 
осуществления этих ре
форм. Нужны новые люди 
и в управлении, и в произ
водстве.

Однако, приступая к ре
ферендуму, следует прежде 
всего уяснить, какова его 
цель. Самое раопространен- 
ное мнение сейчас — рефе
рендум нужен для сокра
щения (партаппарата. (Ииоч 
гда коммунисты, не задумы
ваясь, говорят, что нужно 
ликвидировать весь аппарат 
в целом. Есть и более 
конструктивная позиция, но 
на уровне обыденного соз
нания: одни тр^утот сок
ращения райкомов, заяв
ляя, что в полумиллионном 
Городе достаточно одного 
горкома, зато освободятся 
четыре современных зда
ния, которые можно отдать 
детям. Другие выступают за 
ликвидацию горкома на 
том основании, что райкомы 
все же ближе стоят к пер
вичным , парторганизациям, а 
горком не в состоянии бу
дет курировать их.

Я рассматриваю сокра
щение параллельных струк
тур в парторганизации как 
один из шагов, направлен
ных на кардинальное ре
формирование партии. Его 
цель; ликвидация дублиру
ющих звеньев, сокращение 
аппарата, а главное — соз
дание качественно иных 
парторганов под новые 
функции обновленной пар
тии.

Приступая к референду
му, следует исходить из 
двух обстоятельств: жизнь
требует, ©сяпервых, полно
властных Советов и, во- 
вторых, усиления самостоя
тельности первичных; парт
организаций.

Рождение ■ поляоя1рав- 
ных Советов и передача 
самостоятельности первич
ным парторганизациям
принципиально меняют со
держание и методы совре
менной партийной работы. 
На смену административно- 
распорядительной приходит 
подлинно партийная дея
тельность: разработка об
щей социально-,политичес
кой стратегии развития ре
гиона, последовательная де
мократизация всех форм 
общественной жизни, на
правленная политизация 
массового общественного 
сознания, (формирование 
политических (и нравствен- 
нр-идеологических бриентш,- 
ров и норм деятельности, 
быта и общения, широкая 
пропаганда ценностей со
циализма и гуманизма.

В обобщенном виде пар
тийные функции будут сво
диться к прогностической, 
теоретической и политико- 
воспитательной деятельнос
ти. В специфических усло
виях нашего города таким 
(«мозговым (центром», icncv- 
собным осуществить эти 
функции, MiOJHCT стать гор
ком, впитавший в себя все 
лучшие партийные кадры и 
опирающийся на общество-, 
ведческую базу всех наших; 
вузов. Вот почему я выска
зываюсь 'за сокращение 
всех райко'мов и эа остав- 
шение усиленного (го(ркома 
с принципиально •иными 
функциями, хотя знаю мне
ние февральского Пленума 
ЦК КПСС о необходимости 
укрепления (именно район
ного звена.

В настоящее время рай

Позиция кандидата
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■иомы |Занимаботся ку|риро- 
ванием (первичных шартор- 
ганизаций, что само по се
бе бессмысленно и вызыва
ет раздражение 'последних. 
Что же касается идеологи
ческой работы, то для то
го, чтобы поставить ее на 
современные основания, у 
райкома нет ни материаль
ных возможностей, ни тре
буемого числа квалифици- 
рсшанных кадров.

Если исходить из проек
та платформы ЦК КПСС, 
принятой февральским Пле
нумом 1990 года, о предо
ставлении первичным парт
организациям ' самостоя
тельности, становится яс
но, что такие функции рай
кома, как окончательное 
решение вопросов приема в 
партию новых членов, ис
ключение из партии, опре
деление повесток и сроков 
проведения собраний, исче
зают, а следовательно, ста
новится ненужным органи
зационно-партийный отдел. 
(Одновременно (исключается 
и'система кураторства. На 
первое место выдвигается 
подлинно партийная рабо
та — идеологическая, ну а 
ее целесообразнее сосредо
точить в городском комите
те.

в таком случае один из воз
можных вариантов структуры 
городского комитета может 
быть следующим;

1. Информационно - анали
тический отдел. Его основные 
функции: организация и про
ведение комплексных социо
логических ,м экономических 
исследований, анализ инфор
мации, прогнозирование, вы- 
работна адресных рекоменда
ций. Стратегическая цель; со
здать бани информации (эко
номической, психологической, 
криминогенной и т. д.). Поли
тическая работа может быть 
конструктивной, только на ос
нове максимально полной объ
ективной информации,

2. Политика - идеологиче
ский отдел. Основная функция: 
координация и руководство 
всем комплексом партийно
политической работы: то есть 
организация пояитического 
просвещения, организация по
стоянного диалога демонрати- 
чесних структур с властью, 
организация механизмов не
посредственного участия граж
дан 8 политических структу
рах и так далее.

В принципе два этих отде
ла Можно объединить или ис- 
пользоьать ученых - общест
воведов на основе хоздогово
ров, Но в дальнейшем лучше 
готовить партработников из 
профессиональных социологов, 
энономистов, историков и дру
гих обществоведов.

3. Технический отдел, обла
дающий прежде всего множи
тельной техникой, а также ти
пографским оборудованием.

'Йрофессиоцаяьная • пар
тийная деятельность в сов
ременных условиях не мо
жет допускать дилетантиз
ма. Поэтому нужен тща
тельный отбор аппарата на 
•конкурсной основе. Ликви
дация четырех райкомов 
(примерно 80 человек), на 
наш взгляд, приведет к 
созданию усиленно.го горко
ма, куда войдет часть ап
парата райкомов, при этом 
около половинь) состава 
райкома должно быть со
кращено. Ликвидация рай
комов должна оказать по
ложительное влияние на 
деятельность районных Со
ветов, которые избавятся от 
вмешательства [райкомов в 
свою деятельность.

В рамках же городских 
районов можно пойти на 
создание совещаний секре
тарей парторганизаций, ко
торые могут координиро
вать свою деятельность или 
советоваться по решению 
назревших задач.

В худшем положении 
<при ликвидации (системы 
кураторства райкомов ока
жутся малочисленные парт
организации, не имеющие 
оовобождениык работников. 
Но мне кажется, что та 
формальная система кура
торства, которая существу
ет сейчас,—не выход из по
ложения. Можно пойти на 
создание территориальных 
парторганизаций, куда бу
дут входить коммунисты 
малых парторганизаций 
предприятий. Территориаль
но-производственный прин
цип построения партии до
пускает создание таких 
партийных структур.

Хотел бы предварить 
возражения ряда коммунис
тов, которые могут припом
нить, что практика 
дации райкомов в стране 
уже была и не оправдала 
себя. Да, была и не оправ
дала потому, что партия 
зам^.шала на себя управле-i 
ние всем (социалыюнэконо- 
мнческим |развитием без 
предоставления прав са^ 
мостоятельности первичным 
парторганизациям. Сей
час иная ситуация.

Не претендуя на истину 
в последней инстанции, хо
чу, чтобы мои заметки 
рассматривались /лишь как 
обоснование одного из воз 
1МОЖНЫХ вариантов рефор
мы городской парторганиза
ции. Но работа в должнос
ти секретаря райкома при
водит меня именно к таким 
выводам.

В. МАРЧЕНКО,
секретарь Октябрьского 

райкома КПСС.

Позиция

кандидата «Я НЕ ВИТАЮ В ОБЛАКАХ...»
В. Н. Мороз, начальник 

производственного управле
ния «ТамскгсТблремстрой- 
быт», выдвинут кандида
том в депутаты областного 
Совета по 36-му избира
тельному округу.

— Вадим |Нвпкол(ае(вич, 
несколько слов о себе. Да
же в коллективе не всегда 
знают «послужной список» 
своего руководителя, а на 
округе тем более.

— Моя трудовая биогра
фия связана с разработкой 
и добычей нефтеносных 
месторождений в Тюмен
ской, Томской областях. В 
геоло'гических подразделе
ниях работал помощником 
бурильщика, вышкомон

тажником, после получения 
специального строительного 
образования — инженером- 
строителем, заместителем 
начальника экспедиции. С 
Сибирью меня связала 
судьба. После того, как 
был репрессирован отец, 
нас — троих детей и мать 
— из Молдавии выслали 
сначала в Новосибирск, за
тем в Пудинский - район 
Томской области. Здесь и 
прошли мое детство, 
юность. Уезжал, но вер
нулся — родина у челове
ка там, где родился и вы
рос, как бы ни складыва
лись обстоятельства. Те
перь и дети прикипели к 
этой зе.мле — у меня две 
взрослые дочери.

— Вы возглавили быто
вое подразделение не так 
давно, всего три года на
зад. Но перемены в нем за
метные.

— Да, когда стал руко
водителем управления, по 
картотеке числилось 249 
тысяч рублей долга. Лю
дям нече1М было платить 
зарплату. Коллектив раз
бегался. Сейчас мы все по
лучаем тринадцатую зар
плату, премии. На счете 
управления ежемесячно

150—200 тысяч рублей соб
ственных средств. Разумеет
ся, не все произошло по 'мано
вению волшебной палочки. 
Мы прежде всего ликвиди
ровали затяжной долго
строй — строительство ба
зы. Запустили столярный, 
мебельный цехи. И:^ави- 
лись от незавершенного 
рроизводства. Учитывая, 
что стали работать в усло
виях самофинансирования 
и самоокупаемости, ориен
тир взяли, на реальный 
план. Но главное — неуда
чи помогла .преодолеть за
интересованность коллекти
ва. Я дорожу мнением ра
бочих и всегда ориентиру
юсь на то, что думают они.

— Вы дали согласие 
баллотироваться в област
ной Совет. Это ваше пони
мание долга и доверия из
бирателей или за этим фак
том стоят какие-то иные 
мотивы?

— Меня выдвинули ра
бочие своего' коллектива и 
в обкоме профсоюза рабо
чих местной промышленно
сти и коммунально-быто
вых предприятий. Безусло
вно, я благодарен коллек
тиву за доверие. Но пони
маю еще ситуацию и так, 
что представители бытового 
коллектива должны быть в 
Совете. Это не мерканти
лизм, а необходимость се
годняшнего дня. Бедь бы
товые вопросы часто реша
ют люди, далекие от про
блем отрасли.

— Очевидно, у вас 
имеется представление и о 
работе Совета в целом, его 
структуре?

— ■ Да, я понимаю так, 
что депутаты областного 
Совета должны консолиди
роваться с депутатами дру
гих уровней. И каждое 
крупное решение должно 
приниматься после рефе
рендумов с избирателями.

Что касается структуры, то 
я считаю лишними районт 
ные звенья Советов в горо
де. В Ленинграде есть 
район, где проживает 700 
тысяч жителей, а у нас на 
500 тысяч четыре района. 
И всюду службы, службы... 
Не лучше ли их собрать в 
одно подразделение? Ими 
будет лучше управлять.

В Совете вообще должна 
быть половина хозяйствен
ников — людей, которые 
твердо стоят на земле. А 
традиционно в нем было 
больше функционеров.

— Нынешний состав об
ластного Совета принял 
очень ответственное реше
ние — о переходе области 
на самоокупаемость и са
мофинансирование. Как вы 
относитесь (к нему как хо
зяйственник?

— В целом — положи
тельно. Наше управление, 
например, уже работает по 
этой системе, я  мы, как из
вестно, при отчислениях в 
бюджет, на содержание 
цредприятия и областного 
объединения все же не ни
щенствуем. На самофинан
сирование и самоокупае
мость надо переводить и 
другие предприятия. Но это 
лишь первый экономиче
ский шаг. Далее надо стре- 
.миться к территориальному 
хозрасчету. Пока, конечно, 
он несбыточен — при мно
жестве убыточных пред
приятий, мизерном отчис
лении предприятий союзно
го подчинения в бюджет.

— Ваша политическая, 
экономическая и социаль
ная платформа?

— Я за то, чтобы вопрос 
о совмещении постов пер
вого секретаря и председа
теля Совета решался са
мими коммунистами и де
путатами при тайном го
лосовании. В вопросах соб
ственности поддерживаю и 
государственную, и нооле-

ратйвиую, и частную фор
мы. Я не витаю в облаках 
и понимаю, что отказывать
ся от тех предложений, 
которые предлагают не
формальные |0ргани,'з(1ции, 
всевозможные обществен^ 

ные формирования, нельзя. 
Пусть предложения будут 
разные. Только бы они бы
ли направлены на улучше
ние жизни.

Что касается экономиче
ской сферы — я за разум
ное использование сырье
вых источников. Нужно 
организовать переработку, 
а продукцию реализовывать 
на уровне межреспубликан
ских цен.

Считаю сущим разбаза
риванием средств вклады
вание их в развитие мелио
рации. Выделенные на эти 
цели ресурсы куда полез
ней было бы направить на 
строительство жилья. Сре
ди мер по строительству 
(выделяю индивидуальную 
застройку, обеспечение сту
дентов семейными общежи
тиями.

Административные зда
ния райкомов, райисполко
мов считаю необходимым 
отдать под учреждения для 
детей, объекты здравоохра
нения, культурной • сферы. 
Я — за создание комиссии 
по ценообразованию. Нель
зя допустить безудержный 
рост цен в условиях, ког
да значительная часть лю
дей Ж1ивет на незначитель
ные трудовые доходы.

И, конечно же, основа ос
нов — воспитание в се
мье. Нужен механизм, ко
торый бы усиливал ответ
ственность родителей за по
ведение детей. Нужны ус
ловия. при которых бы мы 
отходили от «казарменных» 
методов воспитания — в 
детских яслях, садах. а 
больше ориентировались на 
здоровы ■> условия семейно
го воспита,:’̂ я.

Н. БЫСТРОВА,

На
каждое мнение

Прочла в «Красном знамени» статью «Что показало 
анкетирование?» и расстроилась. Что меня возмутило до 
глубины ду1шн — ггак это поддержка частной ссйствеяно- 
сти и что эта поддержка должна быть в предвыборной 
платформе. И это говорят рабочие! Я — представитель 
интелпигенцин', но я решительно против частной собст
венности. Что же это — отход назад, к капитализму? 
П|редставител1И теневой зконамики только и ждут, когда 

'разрешат частное предпринимательство...
Т. ИВАНОВА.

* * *
5 февраля в селе Кожевннково состоялась встреча 

избирателей с кандидатами в депутаты Верховного Сове
та РСФСР то,в. Егоровым, Масалыкнным, Тропиным. 
Все трое обещали поднять жизненный уровень, надои, 
уроокайнбсть и т. д. Говорили о возрождении деревни. Но 
мне в это что-то не верится. А вот в то, что отток сель
ского населения в город будет продолжаться,—верю. С 
каждым 1Г0ДОМ все труднее становится сельчанину заго
тавливать корма для своего подсобного хозяйства. Тех
ники, малой механизаш/ии не хватает, а цены на них, как 
и на продукты животноводства, растут. Вот чем нужно 
серьезно заняться будущим депутатам.

А. СЕМЕНОВ.
К ож евниковский 'район.

♦ * * .
У Анатолии Иванов(нча Полина, председателя Совет

ского райисполкома, хлопот хватает, но он всегда нахо
дит время, несмотря на свою занятость, чтобы побывать 
в 'детском доме № 4. Причем помогает решать не толь
ко 'Производственные проблемы, но и находит время по
общаться с воспитанниками, с учителями. Все его вол
нует: как дети одеты, как питаются, в каше игры игра
ют.

Коллектив детского дома № 4 т. Томска.
* * *

Состоялась регистрация кандидатов в М'естные Советы. 
И у меня в связи с этим возникло много вопросов. Поче
му многие коллективы с трудом собирали людей на соб
рания по выдвижению кандидатов? - Почему почти нет 
среди 1кандидатов. рабочих и крестьян? М'ожно ли считать 
нормальным, когда почти все (кандидаты явл'яются либо 
■Гуководителями П1редп:риятий и организаций, либо пар
тийными (работниками? А достсшнства зарегистрированных 
кандидатов, исключая ученых, нам ясны, достаточно 
вспомиить, (ка(к (мы живем: дела в торговле хуже не при
думаешь, городской xpaiHCHopT работает отв(ратительно, 
преступность растет. Советую всем, прежде чем голосо
вать, хорошо подумать, чтобы не оказались в числе депу
татов люди с привычками бюрократов-чивовников.

И. САМОЙЛОВ.
* * ■*

Мое письмо — 'поддержка кан.дидату в (депутаты 
Верховного Со1вета РСФСР В. Б. Портнову, директору 
Межениновской птицефабрики. С ним я прорастала бо
лее десяти лет и знаю его как человека, к которому в 
трудную м(инуту можно всегда обратиться, причем не 
только по (работе, но и по личным нроблемам. А сколько 
он тратит сил, времени и энергии, чтобы нам в (поселке 
Светлом хорошо жилось. Все 'Объекты, которые здесь 
сдают строители,-—на кЪнтроле у .Портнова. Не забыва
ет наш директор и о 'пеноионерах, многодетных и М(алю- 
обеспеченньюс семьях. f

Л. КАЛИНИНА.
* « *

Предлагаю всем будущим депутатам заняться возро
ждением сел. Чтобы на оеле усадьбы были, как в Л5гчшие 
времена, не менее 50 соток, и (крестьянин 'мог обеспечи
вать себя полностью овощами, картофелем, да еще и во
зить прода(вать .на го,родркой 'рынок...

П. БАРАНОВСКИЙ.

Следователем Чаинского РОВД В. С. Сень ■стал чуть больше 
двух лет назад после окончания Хабаровской высшей школы 
МВД СССР. Родился н вырос в соседнем Парабельскои райо
не. После деся-^илетки работал у геологов. Затем выбрал иной путь.

Находится время -у молодого следователя и на обществен
ные дела — он член бюро РК ВЛКСМ и участвует в художе
ственной самодеятельности райцентра.

Товарищи по работе и пленум райкома комсомола выдви
нули Владимира Сергеевича кандидатом в депутаты Чаинского 
районного Совета.

Фото В. КРОВЕЛЬЩИКОВА-

Как глухари
на т оку т т ш

Второй (месяц идет аштационная работа кандидатов в 
народные депутаты Р(СФСР и местные Ооветы. Борьба 
разгорелась, и не. на шутку. СУсобеяно за (кресла, что по
выше. Не в стороне от нее и я: ■гоже стараюсь заручить
ся поддержкой, набрать больше очков. Ничего в этом, как 
кажется, оообеиного нет.

Но все сильнее думается вот о чем. Многие кандида
ты, в том числе и я, наверное, похожи па тех глухарей 
на току, которые шгчего не слышат и не видят, а только 
стараются блеснуть оперением, показать себя с выгодной 
стороны. Недавно, .например, в разговоре один (ИЗ (канди- 
даггов с ооседне(ГО округа произносил таш е слова: «Я
строю... Я -повысил надои... Я заканчиваю возить сено с 
лугов...». Комедия, и только! Как будто он один все де
лает, а не коллектив.

Но это поябедаг. Некоторые, чтобы прнравить(ся 'изби- 
'рателям, на что только не идут! Так, два наших (кандида
та даже в обла(отной Совет в своих про'граммах сочл1н 
нужным записать, что (намерены внести свой вклад в 
строительство... пивзавода. Уж лучше бы комбикормово
го -завода, продукцию которого невыгодно возить издале
ка и которой так не хватает всем.

Не умолчу и о себе. (За1махнулся вот в своей програм
ме на то, что постараюсь наладить продажу населению 
по сходной цене не только поросят и птицы, но (и телят. 
Идея заманчивая и стоящая. Но где взять последних, ес
ли в наших coBixosax планы производства мяса не вьиюл- 
(няются и за год падает столько телят, что, сохрани их, 
можно еж1егодво открывать допол1нительно новую фер
му? И, что особенно интересно, эта идея уже нашла под
держку у м'Оих -конкурентов и они тоже строят на ней 
свою политику.

и  другое, не менее (важное. Не .время, считаю, нам 
выставлять иашоказ свои 'достоин-ства и былые заслуги, 
когда на -прилавках не хвата-ет продуктов и зачастую та
лон на их 'Приобретение более важен, чем заработанные 
честным ТРУДОМ деньги. Да и многие из нас ответственны 
за то, что случилось со страной. Ответственны и за про- 
(шлые, и за иастоящие ошибки.

А хвалиться 'особенно действительно (нечем. На 
днях, было, собрался 'утром на очередную встречу с из
бирателями, да остановил телефонный звонок.

— Из Молчановского лесничества, — представи
лись. •— Помогите срочно., Коллектив на грани забастов- 
№.

Пришлось сменить маршрут. И без оабаотовки вторую 
(Неделю люди сидели -и не работали. Техника поломана, 
а (ремонтировать негде и нечем. Оклады, (верно, идут, но 
наболело на душе столько, что, кажется, век не собира- 
лись и 1ве обсуждали свои проблемы. Валят все на (на
чальство мехлесхова, в который входят. Я — к нему, а 
оно обв1Иняет во всех бедах само лесн№вство. Разлад 
полный, а толку нет.

После двухдневного разбирательства поинтересовал
ся итогами работы района за январь, а они чуть лучше, 
чем в мехлесхоэе. Промышленностью (План производства 
товарной цродукцш выполнен -всего на 89,5 процс(Нта. 
Ху;же, чем в прошлом году, -показателя у сельчан: упали 
надои коров, низки привесы телят и свиней. М-инусов 
столько, что в пору засучивай рукава и вместе со всеми 
наводи порядок в экономике. Тут уж не до «токования»!

Кстати, отдельные наши кандидаты в депутаты осо
знали это. Раньше старались за день как можно больше 
охватить коллективов, а теперь заглянут в один и, смот
ришь, .«увязнут» в нем на целые сутки. С удовольствием 
прочитал недавне в своей «районке» заметку о том, что 
канд(идаты в областной Совет по 137-му округу А. В. Гри
шанин и М. Ф. Чиняев (В течение целого дня знакоми
лись с работой Сулзатокого лесопуикта, |Побы1ваЯ|И (на 
верхнем окладе, на нижнем, в лесоцехе... А вечером бо
лее трех часов в местном Доме культуры вместе с кэби- 
(Рателями обсуждали имеющиеся проблемы. Но таких за
меток, к сожалению, еще мало. А жаль!

В общем, ситуация такова, считаю, что пора нам, кан
дидатам-, не ждать результатов выборов, а уже сегодня 
активно вторгаться в жизнь, -помогать трудовым коллек
тивам выводить их 1Корабли перестройки из критическо
го состояния. Притом бывать в первую очередь там, где 
труднее. Пусть это походит на преждев!ременные роды, 
но (ИХ нужно принимать. Может сдучнться так. что бу
дет поздно.

Убежден: нынче избиратели -будут судить о нас не 
но тому, как мы красиво говорим и пишем в своих про
граммах. Они обязательно попытаются узнать: каковы 
'МЫ и в деле? В ко(неч1ном итоге этим прежде всего опре- 
делитоя (размер кредита их (доверия к нам на выборах.

Так больше самокритичности и дела! Таково мое мне
ние. А (каково оно у других избидателей?

В. РЫНДИН,
кандидат в депутаты областного Совета по избира

тельному округу М  134.
с. Молчанове.

ОТКАЗАЛИСЬ ОСВОБОДИТЬ ЗДАНИЕ
Открытое письмо кандидату в народные депутаты Верховного Совета 

РСФСР, начальнику управления коммунального хозяйства Томского облиспол
кома Тропину В. А. и его заместителю, председателю СТК, кандидату в народ
ные депутаты областного Совета Нефедовой Л. П.

Глубокоуважаемые Вита
лий Александрович и Люд
мила Павловна!

Как вам известно, в еб- 
ласти принята и -претворя
ется в жизнь крупномасш
табная программа «Детство», 
направленная на коренное 
улучшение материально- 
технической базы детского 
здравоохранения. На сегод* 
няшний день часть этой 
программы уже успешно 
реализована. Так, вступили 
в строй центр восстанови
тельного лечения на 35Q 
посещений в смену по ул. 
Елизаровых, санаторий для 
детей с нарушением опорно
двигательного аппарата на 
Синем утесе, детская 
стоматологическая (полик.ти- 
ника на Каштане;' заканчи
вается строительство дет
ской поликлиники по ул. 
Профсоюзной на 350 посе
щений в смену. Не пожале
ло сил и средств объедине
ние «Томскнефть» на капи-- 
тальный ремонт детской по
ликлиники по Набереж
ной реки Ушайки, которая 
со дня на донь вступит ib 
строй. Полным ходом идет 
строительство корпусов дет
ских -больниц №№ 1 и 2, 
начато строительство дет
ской инфекционной болвни1 
цы; активно ведется строи
тельство детского корпуса

на 100 коек в НИИ карди
ологии детского отделения 
в кардиологическом санато
рии «Ключи», строится ряд 
рбъекгов детского |здраво- 
охранения в районах облас
ти.

По согласованию с вами 
предполагалась передача 
под детскую полик;1инику 
корпуса управления комму
нального хозяйства по ул. 
Кирова, 20. В ходе реали
зации программы «Детст
во», проявив глубокое пони
мание проблемы' и поистине 
воплотив в жизнь лозунг 
«Все лучшее — детям», —• 
Институт торфа предложил 
вновь выстроенное 7-этаж
ное здание -по ул. Кирова, 
14, под детский диапнО'Сти- 
ческий центр взамен , старо
го и меньшего по площа
дям здания по ул. Кирова, 
20. Открытие диагности
ческого центра 'ПОЛНОСТЬЮ 
решило бы проблему оказа
ния специализирован!ню« 
амбулаторно - поликлиничес
кой помощи детям облас
ти. О передаче здания дет
скому здравоохранению бы
ло сообщено через област
ные и центральные средст
ва массовой информации. 
Для комплектации центра 
уже начало поступать 
У’|никальное оборудование. 
Из-за сложности его конст

рукции затянулись работы 
по проектированию, но на 
сегодня они закончены, и 
строители готовы присту-; 
пить к объекту.

Однако в критический 
момент вы (Отказались ос
вободить здание -по ул. Ки
рова, 20, для Института 
торфа и перебазироваться 
во вновь выстроенное в-ами 
здание в районе Степанов- 
ского переезда. Получив 
отказ. Институт торфа уже 
сегодня занял здание по 
ул. Кирова, 14. Таким обра
зом, вы погубили добрую 
ини[Циат1И'ву (НОЛЛ1ектива -Ин
ститута торфа, предали ин
тересы здоровья и жизни 
детей всей области, проти
вопоставив этому свои уз
коведомственные -интересы. 
Не убедительны ваши до
воды о том, что больницы 
нужно строить типовые и 
что экологическая обстанов? 
к-а в районе пр. Кирова, 14, 
не благополучна из-за вред
ных выбросов с электролам
пового завода. Мы- тоже 
за строительство хороших 
типовых больниц, ,но ситу
ация сложилась так, - -что 
детей негде лечить сегодня. 
А что касается экологии, 
то нужно бороться с вред- 
нымп выбросами с электро
лампового завода, вокруг 
которого живут люди и где

ваше же уиравлени-е актив
но строит жилье. По этому 
воиросу вам, (Как говорит
ся, «и карты в руки». А 
иначе ваша позиция, -как 
коммунистов, кандидатов в 
народные депутаты и просто 
людей, становится не-понят- 
ной. а борьба за эколо
гию — пустословием.

-Мы призываем вас н 
ва-ш .коллектив переосмыс
лить свою позицию, а всех 
жителей области, кому до
роги дети, не остаться рав
нодушными и . выразить 
свою точку зрения по пово
ду сложившейся ситуации. 
'Ведь областной Совет ва- 
.род-ных депутатов, (приняв 
программу «Детство», ис
полнил волю народа.

Мы просим вас дать от
вет на наше письмо на 
встречах с избирателями, а 
также в областной газете 
«Красное знамя». '

. В. САЛЬНИКОВ, 
главный врач областной 

детской больницы;
Л. БУШМЕЛЕВА, 

заведующая кафедрой 
детских болезней.

(Всего 113 подписей 
врачей, матерей, пред

ставителей общественнос
ти).

От редакции. Учиты-вая 
остроту поднятого вопроса 
|и многочисленность автор
ского актива, редакция 
надеется на оперативный 
-ответ -руководителей объе
динения жилищно-комму
нального хозяйства.

’С
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СЕГОДНЯ — ДЕНЬ СОВЕТСКОЙ АРМИИ И ВОЕННО-МОРСКОГО ФЛОТА

44 страже мирного труда
Начальник, Генерального штаба Вооруженных Сил 

СССР — первый заместитель министра обороны СССР 
генерал армии М. А. Моисеев отвечает на вопросы кор
респондента ТАСС:

— В чем вы видите ос
новные задачи и проблемы 
Вооруженных Сил на ны
нешнем этапе перестройки?

— Начну с того, что 
становление и развитие Со
ветских Вооруженных Сил 
неразрывно связано с ге
роической историей Роди
ны. Поэтому, отмечая се
годня годовщину армии и 
флота, мы чествуем тех, 
кто их создавал, участво
вал в защите Отечества в 
годы гражданской и Вели
кой Отечественной войн, 
всех наших ветеранов, до
блестного советского сол
дата, отдаем должное их 
боевым и трудовым де
лам.

Сегодня Советские Во
оруженные Силы—в одном 
ряду со своим народом. 
Оли всегда там, где нужны 
подвиг и самоотвержен
ность, где необходима по
мощь Родине, ее защита.

Скажу откровенно: про
цесс перестройки в армии и 
на флоте не везде идет так 
быстро и гладко, как того 
хотелось бы. Еще много в 
армейской среде застойно
го, устаревшего, стереотип
ного. В работе наших во
енных кадров зачастую не 
хватает ответственности, 
профессиональной компе
тентности. Немало пред

стоит сделать по укрепле
нию организованности и во
инской дисциплины, наве
дению уставного порядка.

Необходимо также зна
чительно улучшить подго
товку молодежи к военной 
службе, воспитание у нее 
чувства советакого патрио
тизма и интернационализ
ма.

Но есть и положитель
ные результаты перестрой
ки. Набираются опыта соз
данные в частях и соеди
нениях офицерские собра
ния, уменьшается отрыв 
личного состава от боевой 
учебы, улучшается качест
во оперативной и боевой 
подготовки войск.

Большая работа ведется 
в армии и на флоте по 
'■сплочению многонацио
нальных воинских коллек
тивов. Правда, и в этом 
деле многое надо перестра
ивать с учетом процессов, 
происходящих в обществе.

— Приближается 45-я 
годовщина (Победы совет
ского народа в Великой 
Отечественной войне. Как 
используются в современ
ной практике обучения я 
воспитания воинов армии и 
флота боевой опыт прош
лого?

— Сегодня к изучению 
боевого опыта надо подхо

дить не механически, а 
творчески. В нем много 
примеров умелой орцани- 
зации обороны, наступа
тельных действий, прове
дения перегруппировок, 
совершения маршей, подго
товки и обучения войск. 
Вот что надо ностоянно 
держать на прицеле коман
дирам • и политработникам 
в работе с личным соста
вом. А сколько было про
явлено смекалки и наход
чивости нашими солдата
ми, чтобы выйти победите
лями. И это надо изучать, 
использовать в настоящее 
время, естественно, с уче
том современных требова- 
1ГИЙ к бою и операции.

Героика воинских тради
ций проявляется и сегодня. 
Это — наше достояние, 
наш боевой арсенал, значе
ние которого с годами воз
растает. Это —■“ как эста
фета для молодежи в деле 
беззаветного служения От
чизне. Достаточно В1СПОМ- 
нить Чернобыль, Армению, 
Башкирию, закавказские 
события. Везде армия при
ходит на помощь народу, 
везде проявляет пример 
выдержки, мужества, ин
тернационализма. Так что 
традиции всегда в боевом 
строю.

— Как, на ваш взгляд, 
будут развиваться в даль
нейшем Советские Воору- 
жшшые Силы?

— Развитие ' Вооружен
ных Сил СССР определя

ется прежде всего воен
ной доктриной, в соответ
ствии с которой Советский 
Союз свою безопасность 
рассматривает ф к  состав
ную часть всеобщей, рав
ной безопасности, связыва
ет ее с прекращением гон
ки вооружений, с разору
жением. Однако военно-по
литическая обстановка в 
мире такова, что ipano гово
рить о необратимости про
цессов разоружения и лик
видации военной опасности. 
Угроза войны сохраняется.

Мы исходим из принци
па разумной достаточности 
для обороны. Это означает 
поддержание примерного 
равновесия между СССР и 
США в стратегических на
ступательных вооружениях 
на все более низком уров
не, вплоть до полной их 
ликвидации, а для обыч-' 
ных вооруженных сил — 
такой их боевой состав, 
при KOTopoiM стороны спо
собны отразить агрессию, 
но в то 'же время лишены 
воаможности внезапного 
нападения и ведения круп- 
|номасштабных наступа
тельных операций.

Многое в этом плане на
ми уже сделано. Как из
вестно, завершен первый! 
этап одностороннего сокра
щения наших Вооружен
ных Сил. Уменьшено число 
военных округов, армий, 
общевойсковых дйвизий. 
Изменяется соотношение

меж;ду наступательными и 
оборонительными ■средств|а- 
ми в пользу последних.

Ракетные войака страте
гического назначения оста
ются главным средством 
сдерживания потенциально
го агрессора и должны 
быть в постоянной боевой 
готовности. Развитие сухо
путных войск определяется 
значительным их сокра
щением, освоением оборо- 
1?йтельных структур. Вой
ска ПВО по-прежнему со
ставляют основу защиты от 
воздушно - космических 
средств нападения против
ника. Будет и дальше раз
виваться цротивосамолет- 
иая оборона. Предусматри
вается перевооружение _во- 
енно - воздушных сил на 
новые и модернизиро1ван- 
ные авиационные комплек
сы, оснащенные эффектив
ными средствами пораже
ния. Военно-Морской Флот 
будет развиваться за счет 
повышения качества воен
но-морской техники и во
оружения.

В настоящее время про- 
рафтывается перспектива 
развития Вооруженных 
Сил с учетом возможного 
да'льнейшего их сокраще
ния.

— В связи с происходя
щими процессами в стра
нах Восточной Европы у 
■многих людей возникает 
вопрос о дальнейшей судь
бе Варшавского Договора,

— Позитивные процессы 
в |Межд>1народных отноше
ниях по-новому высвечива
ют будущее двух военно- 
политических союзов, тре
буют определенных коррек
тив во взаимоотношениях 
как между ОВД и НАТО, 
так и внутри самих союзов.

Государства — участни
ки Варшавского Договора 
неоднократно предлагали 
распустить ВарпЩвский 
Договор и НАТО. Запад 
отвергает такие предложе
ния.

Достижению перестройки 
отношений между двумя 
военно - политическими со
юзами, построению демили
таризованного общего ев
ропейского дома может 
служить проведенный впер
вые в истории семинар по 
военным доктринам с , уча- 
стиём начальников гене
ральных штабов 33 евро
пейских государств, США 
и Канады.

Приоритет политических 
аспектов в отношениях ме
жду Варшавским Догово
ром и НАТО будет способ
ствовать постепенному от
миранию этих союзов, соз
данию и развитию всеобъ
емлющей системы . между
народной безопасности.

— Михаил Алексеевич, 
за всю историю своего суще
ствования Вооруженные 
Силы СССР не испытывали 
к себе такого пристального 
внимания, как в последние 
годы. Много говорят об 
армии доброго, но немало и 
негативных суждений. Как 
вы думаете, с чем это свя
зано?

— Тут много причин.

Во-первых, повышенное 
внимание советской обще
ственности к Вооруженным 
Силам СССР связано с пе
рестройкой в самой армии, 
с политикой гласности и 
демократизации. B ,o -;b i t o - 
рых. широкое обсуждение 
ранее закрытых «армей
ских» тем позволило совет
ским людям, с одной сто
роны, больше узиать о не
легком ратном труде наших 
воинов. С другой — обна
жились негативные м̂ омен- 
ты, .которые годами накап
ливались в обществе и как 
в зеркале отразились в 
армейской среде. Подавля
ющее большинство совет
ских людей понимает, что 
армия — гарант их безо
пасности, и выступает за то, 
чтобы Вооруженные Силы 
были способны в любой 
обстановке надежно обеспе
чить безопасность Родины.

Но нельзя не видеть и 
того, как формируются , и 
растут антиармейокие на
строения, как порой с от
кровенно антисоциалисти
ческих и националистиче
ских позиций предпринима
ются попытки подорвать 
боеспособность нашей ар

мии и флота, разжечь вра
ждебное отношение к совет
ским воинам.

В ряде республик экстре
мистскими ■ элементами 
развернута кампания по 
.дискредитации |Советских 
Вооруженных Сил, надру
гательству над символами 
их боевой славы, памятни
ками погибшим воинам. 
Как же нужно ненавидеть 
все советское, до какой 
степени безотвётственности 
и политического авантю

ризма надо дойти, чтобы 
наши Вооруженные Силы, 
которые внесли решающий 
вклад в разгром фашизма, 
называть оккупационной 
армией, изображать ее се
годня чуть ли не как глав
ную причину наших эконо
мических и социальных 
неурядиц.

Мы — за разумную, 
объективную критику, но 
решительно против очерни
тельства армии, демонти
рования обороны Отечест
ва, против раскола единст
ва армии и народа.

— День рождения Во
оруженных Сил был и 
остается всенародным пра
здником. Что бы вы в этот 
день пожелали воинам ар
мии и флота, всему совет
скому народу?

— Пользуясь случаем, 
хочу пожелать воинам ар
мии и флота активно уча
ствовать во всех перестро
ечных процессах, происхо
дящих в Вооруженных Си
лах, крепить воинскую дис
циплину, повышать" каче
ство боевой учебы.

Н а ш и м  в е т е р а н а м  и 
в п р е д ь  а к т и в н о  и ш и р о к о  
п р о п а г а н д и р о в а т ь  с л а в н ы е  
б о е в ы е  и  т р у д о в ы е  т р а д и 
ц и и  с т а р ш е г о  п о к о л е н и я , 
у ч а с т в о в а т ь  в в о е н н о - п а т 
р и о т и ч е с к о м ' в о с п и т а н и и  
М1о л о д е ж и ', у к р е п л е н и и
е д и н с т в а  н а р о д а  и  а р м и и .

Всем советаким людям 
— углублять процессы пе
рестройки, взаимопонима
ния и консолидации, в ко
торых так нуждается наше 
общество.

(ТАСС).

П

К0Р.0 выборы.
Под разноплат- 

^  ^  формные речи 
как - то забылось, что, 
когда выбирали нынеш
ний депутатский ак
тив, давали ему цаказы. 
Почему не проверяем, как 
они выполнены? Я еще не 
знаю, за кого буду голосо
вать, но нельзя же превра
щать выборы в буффонаду! 
Они для того, чтобы 
двигать затем развитие 
страны... Так как же с на
казами?».

Автор этого письма из 
Томска, Л. Н. Гаврилова.

В преддверии 45-летия 
Великой Победы все чаще 
делятся воспоминаниями 
бывшие фронтовики. Харь
ковчанин М. Н, Бекетов 
служил в 345-м отдельном 
истребительном противо
танковом дивизионе 267-й 
стрелковой дивизии. «Много 
здесь было ваших земляков, 
которые храбро сражались 
за Родину. Помню Вдовина, 
Новикова, Шевалдина,
Аникина, Бориса Данило
вича Нехорошкова, Золота
рева, Зину Климову и ее 
подругу Тосю, Иваннико
ва, Ершова. Хотелось бй 
услышать их голос...».

Возросший поток вете
ранской почты обусловлен 
и другим обстоятельством; 
обсуждением проекта За
кона о пенсиях. Изрядно 
вопросов по установлению 
стажа. Напри.мер, А. В. 
Мелков из Кисловки Том
ского района недоумевает: 
рамки колхозного стажа 
вроде бы увеличились, а 
как его фиксировать? Тру
довых книжек в 1939 году 
не было, документы же 
■колхоза «Ленинский путь» 
затерались. Подобная ситуа
ция у заводчанина Ю. А. 
Кузнецова, работавшего в 
бывшей деревне Тарахла 
Шегарского района. С при
нятием закона, думается, 
будут соответствующие 
уточнения. Предложения по 
проекту вносят также 
М. Н. Рявкин из Курлека, 
А. П. Быков из Томска и 
другие читатели.

"Ультиматум прислали в 
редакцию жильцы дома 
JNo по ул. Войкова из 
Томска: «Если не улучшит
ся отопление — прекратил! 
платить!». Понять людей 
можно. В квартирах средне
го подъезда температура не 
поднимается выше 15—16 
градусов. «Сколько тер
петь такое закаливание?— 
возмущенно вопрошают 
Григорьев, Иванина, Дуди
ны, Локтионова и другие 
авторы письма. — Забыли, 
что в квартирах можно 
жить, не кутаясь в ватники, 
А включишь |Обогревате- 
ли — плати по счетчику 
втрое...». Еще деталь: в 
различные органы жильцы 
обращаются не впервой, 
«но нас будто не слышат». 
Не поинтересоваться ли си
туацией Томскому горис
полкому?

Почпре-жнел1у часто под
нимаются в письмах! вопро
сы бытового обслуживания, 
торговли. По поводу норми
рованной продажи товаров 
повышенного спроса выска- 
зйваются инвалиды войны 
Л. И. Еловиков и В. Н. Чн- 
гарннов: «Довольно муд
рить! Если специалисты вы
дадут справку, что твой хо
лодильник сломался,— прр-7 
обретешь другой... А то 
ведь на дефиците порой 
греют руки те, кто его уже 
имеет. Им дают холодиль
ник и второй, и третий раз».. 
Пожелание не лишено смыс
ла.

Если вникнуть, многие 
проблемы продиктованы 
просто нашей беззабот-

За минувшую неделю редакция полу

чила 200 писем и 85 ответов на крити

ческие выступления и неопубликован

ные письма.

п и с ь л м

наших
ностью, а нередко — и 
черствостью. И со стороны 
советских органов на ме
стах, и больших и ма
лых ведомств. К че.му, ска
жем, издеваться над пенси
онеркой Л. И, Потаповой? 
Дали квартиру с телефо
ном и —срезали его. А у 
нее 75-летняя больная мать, 
семья же — инвалида вой
ны. Обратилась читательни
ца в родную верхнекетскую 
районку «Заря Севера», с 
приездо.м корреспондента 
телефон ожил. Но едва он 
за порог — снова оборвали, 
провода. В курсе ли дела 
Степановский сельский Со- 
вет'/ Другое письмо из этой 
же серии. «Может быть, и с 
.церегрузкой работала сто
матологическая поликлини
ка на ул. Гагарина в Том
ске,— пишет читательница 
Зубова. — Да следовало ли 
закрывать ее на субботние 
дни'/ В помощи стоматоло
гов нуждаются слишком 
л1ногие, для отдыха персо
нала почему бы скользя
щий график не ввестй'(».

Невольным сочувствием 
проникаешься к людя.м, по-, 
павшим в нелепые ситуа-̂  ̂
ции. Ветеран труда Томско
го ЛПК 77-летний А. Ф, 
СуООогнн—в очереди на те
лефон с 1978 года. Недав
но дом, где он живет (ул. 
про'фсоюзная, 20), те
лефонизировали, се.мью ве
терана, увы, не порадовали, 
хотя в сентябре ГТС 
твердо обещала установить 
телефон. По-прежнему, ед-, 
ва ли не ежедневно, спе
шит ветеран к телефону- 
автомату, чтобы вызвать 
«скорую» для больной же
ны... В растерянности Р. X. 
Еникеев: за услуги — бук
вально «раздевают». Накру
чивают цену «за визит» 
слесаря домоуправления 
№ 14. Десятиминутная ра
бота — а пятерку гони, не 
отдал в срок — «принесешь 
в кассу, но уже 7 рублей 
17 копеек»—надо же, как 
все рассчитано!».

Еще телевизионный «сю
жет». А. И. Татьянина за
ключила договор (№ 515394) 
на абонементное обслужи
вание аппарата. Возьми он 
да сло.майся. Вызывает спе
циалиста, тот разводит ру
ками — трансформатора 
нет. "Ушел один, звонит хо
зяйка другому, абонент 
уверяет: «Имеются запас
ные». Но резина тянется, 
телевизор не ремонтируют, 
Нелов1Ко спросить: подачки, 
что ли, ждут мастера?

...Действительно, посо
чувствуешь. А ведь и по
мочь, сделать доброе де
ло — в наших силах. Га
зета нередко критикует те
перь транспортников. Не 
все. слава богу, водители с 
каменным сердцем. Это 
подтверждает И. Ф. Сверч
ков, рассказавший о внима
тельном отношении к пожи
лым наосажирам |водителя 
автобуса 49-53 десятого 
маршрута. 12 февраля ут
ром на остановке Лазо мно
гие стали свидетелями до- 
брюжелательностк водителя. 
А если ее проявим все 
мы — подумать только, на 
сколько меньше станет нер
вотрепки. неприятностей и 
проблем. Отдел писем.

К 45-летию Победы

Нынче особый 

праздник
Думаю, что не найдется семьи, 

где бы не было погибших на 
фронте. Моему отцу было всего 
29 лет, когда он погиб. Случи
лось это 1 января 1944 года. Не 
дожил до Победы. И остались мы, 
шестеро детей, без отца. Выло 
мне тогда всего восе.мь лет.

В 1961 году приехал в Томск, 
поступил на службу в милицию. 
И был в то вре.мя у нас команди
ром фронтовик А. Г. Мовкалеи- 
ко.

Анисим Георгиевич прослужил 
в милиции с 1955 года четверть 
века. Он многому научил нас на 
своем примере. Не любил расхля- 
(банности, (воспитывал подчинен
ных в духе ответственности к по
рученному делу. Можно долго 
рассказывать о том, как боролся 
Анисим 1еоргиевич за правопо
рядок. Но я бы хотел рассказать 
о его фронтовых делах.

В 1936 году 18-летним начал 
службу Мовкаленко в скорост
ной бомбардировочной авиации. 
Был летчиком-наолюдателем. со
вершил два боевых вылета на 
Хасан, -Затем служил на Камчат
ке, прошел переподготовку в 
Оренбурге. Война резко измени
ла его планы. Мовкаленко назна
чили командиром взвода, а затем 
роты в артиллерийский батальон 
противотанковых ружей... Иод 
Вязьмой попали в окружение. Но 
фронт выровняли, и рота Мовка
ленко снова ведет бои. Нод Смо
ленском убило командира баталь
она. командование взял на се
бя Мовкаленко. Осталось всего 
40 человек. Приказ взять гос
подствующие Дворы! Орудия 
бьют с обеих сторон, пулеметы не 
у.молкают. Подбит фашистами 
один из трех танков «тридцати- 
четверок». Но вот вышли две са
моходки «ИС» и ударили пря
мой наводкой. Мовкаленко в том 
памятном жестоком бою ранило 
и контузило...

После госпиталя участвовал в 
боевых действиях уже в составе 
3-го Белорусского фронта. Ни
когда не выделял себя лично 
Мовкаленко. Всегда говорил: 
«наше подразделение», «наши 
солдаты заняли по.зицию врага». 
Как-то .задал ему наивный во
прос: «Страшно ли было?». «Ко
нечно, —• ответил командир. — 
На передовой все, как в котле, ки
пит. Я' никогда не думал, что ос
танусь жив, идя в бой. Но и не 
прятался никогда. Идешь и дума
ешь: не сегодня, так завтра все 
равно убьют. А 'те, кто прятал
ся, быстрее погибали...».

Не прогулкой была война. 
Смерть и страдания несла всем. 
И среди тех отцов наших, кто 
спас и Родину, я  Европу защи
тил, был Мовкаленко. За прояв
ленное .мужество награжден Ани
сим Георгиевич тремя орденами 
«Красного Знамени», орденами 
«Отечественной войны» первой и 
второй степеней, многими меда
лями. Желаю здоровья ветерану 
войны и МВД, всем фронтови
кам, сохранившим мир на Земле.

И. БЫЧИХИН, 
член совета ветеранов УВД.

А жаль...
Лозунг «Никто не забыт, ни

что не забыто» пока не возымел 
своего подлинного значения. Я 
понял это после поездки в Ше- 
гарский район.

Выло на территории прежнего 
Дубровинского сельсовета три 
деревеньки: Дубровинка. Роста- 
шовка, Малый Ваткат. Три кол
хоза было. Люди мирно труди
лись. В 1941 году по зову Роди
ны, кто добровольно, кто по мо
билизации, стали уходить на 
фронт мужчины. До конца 1942 
года я работал секретарем сель
совета и со'провождал многих 
земляков до военкомата. А за
тем и сам ушел на фронт.

Более половины ушедших не 
вернулись с войны.

...Был я у сестры в гостях в 
конце минувшего года в деревне 
Гынгазово. Проходя по селу, об
ратил внимание на памятник, со
оруженный односельчанам, не 
вернувшимся с войны. Полюбо
пытствовал, нет ли фамилий мо
их односельчан? Оказалось— 
нет. Как нет и трех деревень, в 
прямом смысле слова стертых с 
лица земли'.

Как же так? И стало больно 
.мне, обидно до глубины души. 
Ведь с фронта не вернулись мой 
отец, двоюродные братья, одно
сельчане. Оставшйеся жители 
разъехались кто к.уда. Кто же 
теперь увековечит имена погиб
ших? На второй день .пошел в 
Гынгазовский сельсовет, попро
сил похозяйственную книгу ис
чезнувших д(;ревень. Ответ пред
седателя огорчил: «Нет у нас ни
каких документов».

Мне непонятна позиция Ше
гарского райисполкома, райвоен
комата да и райкома партии. 
Как же можно допустить, чтобы 
о фронтовиках забыли? В облас
ти, районах созданы всевозмож
ные комиссии. иоле.зио действует 
совет об!цества «Мемориал». 
Дблая все, чтобы реабилитиро
вать репрессированных. Но неу
жели те, кто отдал жизнь за Ро- 
дин,у, не заслуживают внимания? 
Что-то уж больно быстро о них 
забыли. А жаль...

И. к о п н о в ,.
инвалид Великой Отечествен

ной войны, ветеран труда 
и партии.

Актуальная тема

Чтоб не в песне

пелось
Газетные страсти то и дело 

вьются вокруг продовольственной 
програ.ммы. Накормить народ, 
поднять на высокий уровень обес
печение его продовольствием — 
кто не поддержит такое намере
ние правительства?! Однако в 
жизни, в этом смысле, еще нема
ло осталось противоречащих си
туаций, когда проводимая поли
тика не соответствует цели.

В 1931 году мои родители бы
ли раскулачены и высланы в 
Повоселово Колпаиювского )рай- 
она. Детей — десятеро. Нас вы
садили на лесной берег и сказа
ли; «Вот земля, лес, река — кор
чуйте и стройтесь...». Теперь мы 
знаем, что таких людей были ты
сячи, они и обживали пространст
ва по руслам сибирских рек. Но
вые .земли пахотные, новые де
ревни - все это появилось то

гда, иссмотр,'! па то, что .многие 
пали в тайге от голода. Так вот, 
хотя мы и считались «классовы
ми врага.ми Советской власти», 
ограничений и запретов на поль
зование территорией было куда 
меньше, чем теперь. Мы пользо
вались практически всем, что 
нас окружало. Тайга — кор.мила, 
реки были также и кладовыми, и 
дорогами.

Длилось это до периода за
стоя. Когда началось время «объ
единения и укрепления», появи
лась рыбоохрана, ь-ыоаков, кото
рые кормили семью и соседей, 
окрестили браконьерами. Начали 
сворачиваться рыбные артели. И 
вот уже пустеют деревни, неко
торые из них сносят бульдозера
ми, какие сами позаросли бурья
ном, Позапущены озера, курьи, 
протоки... Рыбы, между прочим, 
не прибавляется, ь  чем же 
смысл ауществования рыбоохра
ны?

Мне становится не по себе, 
когда читаю об искусственных во
доемах. Вся наша Сибирь — в 
водоемах природных, к чему ис
кусственные? Многим речкам и 
озерам надо просто вернуть 
жизнь и сделать их продуктив
ными, вместо того, чтобы пус
кать миллионы на ветер.

Десятилетиями , существовал 
запрет на вылов ценных пород 
рыбы. Теперь, говорят, ее еще 
подают в ресторанах — в мага
зинах не встретишь давно. А 
кто в ресторанах? Не хочу ста
вить клеймо на всех подряд, но, 
-согласитесь, немало здесь людей 
с нетрудовыми, мягко говоря, до
ходами. Народ об этом знает.

«Кушают», значит... А почему 
лесоруб, работающий в поте ли
ца, не может спуститься к реке 
и поймать рыбу? Не может это
го сделать, впрочем, никто из 
живущих около реки: ее обере
гает от народа рыбоохрана, ло
вить бы ей лучше нефтяников, 
спускающих свою «продукцию» 
десятками тонн в водоемы, про
щупывать бы «хитрые» самоход
ные баржонки, причаливающие 
иногда к берегу вроде бы и без 
причины... Иль невыгодно?

Как бы там ни быЛо, ■речной 
рыбы на столе у жителя области 
сегодня, считай, нет. Другой 
■пример — с кедровым орехом. 
Урожай на него, как известно, 
не каждый год. Ограничений же 
«ватает. .Заготовителям отдают. 
добротные массивы — причем 
зачастую тем заготовителям, ко
торые сбывают орех на сторону 
по спекулятивным ценам, — и 
разрешают им брать шишку на 
одну-две недели раньше. А уж 
лотом — всем остальным, да и 
то — не более 50 килограммов. 
Излишки подлежат изъятию. Я 
понимаю так: надо строго нака
зывать за незаконные приемы 
шишкобоя, но взять-то себе то
бою же добытое вправе каждый.

Продовольственная программа 
толкуется обычно так: поднять
деревню. Но, вощервых. в нашем 
меню житейском не только 
хлеб да мясо, во-вторых, не к че-? 
1му ждать от государства то, что 
можем заготовить сами, собствен
ными силами. Надо только сиять 
где-то ненужные, где-то просто 
излишние ограничения. Чтоб не 
в песне пел0сь - «а я поеду в 
деревню к деду». Пусть это так 
и будет. Пусть наши дети и вну
ки не на дальние курорты путев
ки ищут, а думают, что вот они 
отправятся в деревню — и отдох
нут, и запасутся продуктами..

А. КОРОЛЕВ.
Г. Асино.

Предложение в проект

«Танцуя» 

от минимума
Увидел в газете предложение 

поднять * минимальный размер 
пен'сии до 80 рублей. Я бы уве
личил эту цифру еще на 20 руб
лей. И пусть сотня станет базо
вой для начисления пенсии. И 
далее по тексту проекта о пен
сиях; тогда при рабочем стаже в 
40 лет пенсионер получит пят
надцатипроцентную надбавку, то 
есть будет 115 рублей в месяц. 
Это ведь тот прожиточный мини
мум, который нужен в Томской 
области и который рассчитан уче- 
иымн-економистами университета 
Иващенко, Голевой, Бородиной 
(«Красное знамя» от 16 января 
1990 г.).

Максимальная пенсия не долж
на превышать 250—260 рублей в 
месяц. Надо отменить всякие 
персональные. При таком подхо
де к назначению пенсий мы не
сколько сгладим контраст между 
бедными и богатыми — увы, го
ворить об этом приходится! — 
слоями нашего общества. Вот это 
и было бы справедливостью «на се
годня и на завтра».

Н. МАЗНЕВ.
пос. Тегульдет.

На контроле читателя

Не длинный 

рубль, 

а порядок
Давайте, наконец, в полный го

лос поднимем проблему общест
венного транспорта в Томске. Все 
мы пользуемся им, и подавляю
щее большинство томичей согла
сятся, что его работа — далеко 
не на должном уровне...

А судить об этом можно и по 
переполненности автобусов и 
троллейбусов (причем не только 
в часы «пик», как утверждает в 
недавней статье начальник ТТУ 
Н. Шутов), (ПО срывам графика 
«а маршрутах. Больше всего от 
неудобств достается детям, лю
дям с детьми, пожилым.

Из-за плохой работы общест
венного транспорта зачастую 
возникают «пробки» в дверях, 
конфликты. Пополняется за счет 
.этого и уголовная хроника: зна
комые рассказывали мне о разре
занных в толкотне сумках и кар
манах, о похищенных вещах и 
деньгах.

Практически не соблюдаются 
на маршрутах интервалы по вре
мени. Бывает, простоишь на ос
тановке полчаса, не дождавшись 
ни автобуса, ни троллейбуса, бы
вает, один за другим идут трол
лейбусы одного маршрута. На 
многих остановках — старые вы
вески, на которых указаны не все 
маршруты. Негде порой присесть 
1Г0ЖИЛЫМ людям.

Где кроются корни этой про
блемы? Немало ссылок на не
хватку транспорта, водителей, ре
монтные работу и т. д. Но что 
горожанам до*этих оправданий? 
(Коль есть проблема — надо ре
шать ее в принципе. Другое де
ло —- помощь потребуется, но 
пока ее никто не просит. Хотелось 
6i.i верить, что это не означает.

будто транспортный вопрос по
вис в воздухе...

Транспортники обижаются ино
гда на письма, замечания, пред
ложения, звонки — словом, на 
критику. А ведь она — лишь 
сигнал о неблагополучии на мар
шрутах. Хозрасчет, о котором 
толкуют в последнее время в 
трамвайных и троллейбусных 
1парках, должен иметь конечной 
целью не длинный рубль для во
дителя, а порядок на линии.

П. НИКОЛАЕВ.
г. Томск,

Поможем природе 
выжить

Отводят 

на погибель
В совхозе «Пойменный» произ

водится, отвод под раско.рчевку 
47 гектаров леса. Несмотря на 
то, что массив отводится по ре
шению облисполкома от 4 апре
ля прошлого года, я категоричес
ки против такой акции. И мне
ние мое, как специалиста, обос
нованно.

С какой стати . отдавать на по
гибель лес первой группы, выпол
няющий защитные функции? В 
Поздняковско.м урочище — во
доохранная зона, лес здесь моло
дой, от 20 до 50 лет возраста.

Совхозу «Пойменный» нужна 
земля, а найти ее под поля мож
но и в других местах. Вокруг 
Губино, иалример, зарастает сей
час 26 гектаров полей. Когда-то 
здесь брали по 300—350 цент
неров с гектара капусты. ;Можно 
очистить от пней и часть терри
тории между полями совхоза и 
Поздняковским урочищем. А это 
поболе 40 гектаров...

Рука не поднимается отдавать 
защитные массивы на заклание. 
Надеюсь, что выскажет свое мне
ние и областной комитет Госком
природы.

В. ГАУПТФЛЕИШ, 
мастер леса Рыбаловского лес
ничества Томского межхозяйст- 

венкого лесхоза.

Реплика

Был поражен

пошлостью
в  субботу, 27 января, я с же

ной попал на фильм «Однажды 
в Америке» в кинотеатре 
им. Горького. Был поражен пош
лостью, цинизмом от увиденного. 
В фильме сплошные избиения, 
убийства, изнасилования. Это 
все из подвалов, из видеотек пе
рекочевало на большие (экраны. 
Городские власти отдали этим, 
порнографическим фильмам луч
шие экраны города: кинотеатры
«Родина» и им. Горького. Зрите
ли выходят после просмотра мол
ча, стесняясь смотреть друг дру
гу в глаза. Надо .запретить показ 
таких фильмов, -взять под конт
роль, не давать им на откуп ра 
ди прибыли воспитание молоде
жи. Не надо тянуть с этим. Ведь 
показ таких фильмов ’является 
черным пятном на партийной ор
ганизации города, снижает авто
ритет партии.

Неужели у нас не стало филь
мов, представляющих настоящее 
искусство?

И. ПЛЕЩЕНКО. .

!|

) 'f !.
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ГРАЖДАНСКАЯ ОБОРОНА ДЛЯ ЧЕГО 
Н У Ж Н Ы  СИРЕНЫ*
Моя продолжительная ра

бота в системе гражданской 
обороны убеж1дает все боль
ше и больше, что основная 
причина 11едостаточной эф
фективности мероприятий 
гражданской обороны «ро
ется в неномпетеншости 
основной массы людей.

Возьмем. к примеру, 
проблему оповещения насе
ления о чрезвычайных со
бытиях даже мирного вре
мени. Все мы помним не
давнюю эпидемию слухов о 
возникновении якобы ава
рийной ситуации с ядерны-., 
ми установками, о «радио
активном йаражении» тер
ритории Томска и области 
и т. п. Дело доходило до 
того, что безответственные 
лица приходили на пред
приятия и в 'учреждения и 
пугали эвакуацией. Все 
это приводило «  иервощюсти 
людей, которая не исключа
ла возникновения паники.

Одной из причин такого 
положения, я считаю, было 
то. что многие не имеют 
понятия, а каким образом 
они узнают об угрозе их 
здоровью и жизни, если 
действительно возникнут 
чрезвычайные обстоятель
ства. Населшие должно 
знать, что существует це
лая система, в которую 
включены санитарно^эпиде- 
мические станции, гидро- 
метеосл^’жба, лаборатории 
объектов народного хозяй
ства, органы милиции, по
жарной охраны. Ведется 
круглосуточное наблюдение 
и контроль за обстановкой . 
в области, и информация 
о ней стекается на пункт 
управления гражданской 
обороны. Там дежурят от
ветственные лица с единст
венной целью — немедлен
но оповестить людей в слу
чае беды.

Так как же все-таки то
мичи узнают о чрезвычай
ном событии, будь то ава
рия на химическом пред
приятии с выходом в атмо
сферу сильнодействующих 
ядовитых веществ или 
взрыв на железной дороге 
при перевозке опасных гру
зов, превышение уровня 
радиационного фона и в 
других случаях, когда по
следствия 1ЭТИХ событий 
могут создать реальную, 
подчеркиваю, реальную уг

розу ЖИЗНИ и здоровью лю
дей?

Ранее сущасшвавал сле
дующий (порядок оповеще
ния населения; имелось че
тыре сигнала ГО —- «Воз
душная тревога*, ;«Отбой 
воздуцщой тревоги*, i«Хи
мическая тревога*, «Ради- 
ациоцная опасность». Эти 
сигналы передавались с по
мощью сирен (каждому сиг
налу Соответствовал опре
деленный тембр звучания 
сирены), а также по радио
трансляционной сети. Че
ловек, услышавший сире
ну, должен был по звуча
нию определить, что это за 
сигнал, вспомнить, что ему 
необходимо делать в том 
или ином случае, и толь
ко после этого действовать. 
То же самое — если про
звучит сигнал по радио. Но 
жизнь показала, что такой 
порядок оповещения неэф
фективен. Люди, не по
падая в такие ситуации, за
бывали и значение сигна
лов, и порядок действия но 
ним. Кроме того, человек 
не получал в полном объ
еме необходимую информа
цию, не знал, откуда исхо
дит угро.за.

Было принято решение 
упростить порядок опове
щения населения. С конца 
1989 года в области введе
на в действие техническая 
система, которая позволяет 
немедленно передать лю
бую информацию, качаю
щуюся чрезвычайной ситу
ации. всему населению. Пе
редача информации — то
же через радио и телевиде
ние, но предварительно бу- ' 
дут включены сирены. Та
ким образом, человеку нуж
но знать только одно: услы
шал сирену — включи ра
дио или телевизор.

Что же может быть пе
редано ;в сообщении? На
пример, при аварии на хи
мически опасном объекте 
будет передано примерно 
следующее: «Внимание! Го
ворит штаб гражданской 
юбороны. Лраждане! Прои
зошла авария на насосно- 
фильтровальной станции с 
1зыброс1ом 1Сильноде1йст1вую>’ 
щего ядовитого вещества 
— хлора. Облако заражен
ного воздуха распространя- 
-ется по низким местам в

(^направлении Московского 
тракта. В зону химическо
го заражения попадают; 
улицы Учебная, Аркадия 
Иванова от Московского 
тракта до проспекта Лени
на. В связи с этим населе
нию, находящемуся в угро
жаемом районе, необходи
мо срочно покинуть жилые 
дома, здания, предприятия 
и выйти в район Дома куль
туры ТЭМЗа. При. невозмо
жности покинуть помеще
ние поднимитесь на верх
ние этажи здания, загерме
тизируйте мокрым матери
алом окна и двери. О по
лученной информации сооб
щите соседям. Окажите по
мощь больным и престаре
лым, В дальнейшем дейст
вовать в соответствии с 
указаниями штаба граждан
ской обороны».

Текст Цодобных сообще
ний будет передаваться в 
течение 5 минут. Там, где 
сирен нет или они слабо 
прослушиваются, .предупре
ждением о передаче' сооб
щения станут производст
венные гудки и сигналы 
транспортных средств. В’ 
любом случае, когда вы ус
лышите неприятные звуко
вые сигналы, 1включите на 
всякий случай радио. На
ходящихся на улице, в 
Транспорте, в  кинотеатрах 
и в других местах .массо- 
•вого скопления оповестят 
сотрудники милиции, по
жарной охраны, «Скорой по
мощи», которые имеют пе
редвижные громйкоговоря- 
щяе установки. А что же 
на самом объекте, где ава
рия? Там рабочих и служа
щих предупредит диспетчер 
по внутрипроизводственной 
системе связи и оповеще
ния.

Теперь вкратце о тех, 
кто ежедневно и еженощно 
на контроле. Как уже ска
зано, на пункт областного 
управления гражданской 
обороны круглосуточно на
ходится оперативный де
журный. Его главные зада
чи — обеспечить контроль 
обстановки на территории 
Томска и области, своевре
менно принять меры в чрез
вычайных обстоятельствах.

Футбол на снегу

\
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Да, бы л ф и н ал !
Ох и пожалеют болель

щики, не пришедшие на фи
нал турнира по зимнему 
футболу, когда послушают 
рассказы очевидцев. А фи
нал-то действительно полу
чился, несмотря на мороз. 
Было зам'ечательное зрели
ще; отличное поле, подго
товленное работниками До
ма спорта «Манометр», яр
кие костюмы футболистов, 
горячие страсти. И большой 
футбол.

...Ярко-красный мяч «Тан
го» в растерянности запля
сал у ворот «Торпедо», ку
да его упорно стремились 
загнать футболисты «Локо
мотива». И вот — тол! По
сле розыгрыша штрафного 
Виталий Соловцов мимо 
«стенки» вывел на удар 
Вячеслава Каштанова, и он 
был точен —̂ 1:0.. Торпе
довцы бросились отыгры
ваться, но у них явно не

ИЗВЕЩЕНИЕ
Внимание инвалидов всех 

групп и опекунов инвалидов 
Советского района г. Том
ска!

24 февраля в 12 час. 
состоится собрание инвал1и- 
дов и опекунов !Инвал1ИДов 
Советского района в помеще
нии ДК ГРЭСтП. Кто Hj^t- 
дается в доставке на транс
порте, просьба позвонить по 
тел. 44-61-42, 21-09-30.

Правление Советского 
района.

хватало в атаке лидера — 
Игоря Лаужина, который 
приглашен в команду ма
стеров. Поэтол^ особой 
остроты у ворот «Локомо
тива» не возникало. А вот 
1железнодорож1Ники атавова^- 
ли опаснее: выход один на 
один, удар в стойку ворот... 
Казалось, «Локомотиву» 
удастся удержать победный 
счет, но следует подача уг
лового, и Олег Калганов в 
высоком прыжке его сравни
вает. Еще неоколько 
юдоострых атак, и... финаль
ный свисток — 1:1. Теперь 
iBce решают послематчевые 
■пенальти.

После 4 ударов счет был 
ничейным 2:2. Капитан «Ло
комотива» Владим1ир Чеслов 
был хладнокровен, а голки- 
п|вр желеэнод.01рож1ни1ков 
Виктор Поляков в ' броске 
отразил .решающий удар. 
«Локомотив» ликует — ведь

команда впервые выигрыва
ет наш турнир, да еще в 
таком захватывающем мат
че, Удачным получился 
сплав опыта и молодости у 
«Локомотива». Вместе с 
бывалыми мастерами В. Со
ловцовым, А. Скороходо- 
вым, В. Чесновым, В. По
ляковым, А. Черновым иг
рали совсем юные воспитан
ники'— Р. Ажеджан, М. Да
ниленко, В. Фролов. Чуть 
более старше — братья С. 
и В. Каштановы. Ну и мощ
ной была поддержка у «Ло
комотива» — 1И от болель
щиков, и от Томс кого под
отдела Кемеровской желез
ной дороги.

У ветеранов треТ|Ий год 
■подряд главный приз завое
вал «Томич», в котором иг
рают самые популярные 
футболисты Томска про
шлых лет.

С. СВЕТЛОВ.

ВНИМАНИЮ
26 февраля в 18 часов 

помещ'ен1Ии клуба 'Гомокого 
военного командного ;учили- 
ща связи состоится встреча 
избирателей с кандидатами 
в депутаты областного Сове
та народных депутатов по 
округу №  56 товарищами
A. Б. М'иниба'евьш, Р. Е. 
Моховой, В. 3. Ниловым,
B. А. Ячменевым.

Вход—через 1контр!ольно- 
пропускной .пункт училища 
(ул. Никитина, 8) .по предъ
явлению документа, удо
стоверяющего личность.

ИЗБИРАТЕЛЕН!
в Границы округа: пр.

Ф.руизе, 9 —15, 8 —20; ул. 
Советская, '3—19, 2—40; 
Крылова, 1—29, 2 - 2 8 ;  Га
гарина, 2—4; Беленца, 25; 
Никитина, 1 — 13, 2-а—4-а; 
Заливная, 1 — 21: Pj-scisoro, 
9—17, 20—24; Гоголя, 7— 
И ; Белинского. 1 —11. Пе
реулки: Юрточный, 1—35, 
2—22; Шумихинский, 3 — 
9-а, 2—34; Орловский, Зэг 
теевский, Плеханова, 9, 10 
-^38; Нахановича, 15—21, 
14—18; Батенькова, 7—17. 

Окружная избиратель
ная комиссия.

Для сбора информации у 
него имеются прямые теле
фонные связи с милицией, 
пожарной охраной. «Скорой 
помощью», аварийно - дис
петчерской 1Службой, а так
же специальная аппарату
ра, по которой передаются 
сообщения ото всех химиче
ски опасных объектов. Име
ется и пульт централизо
ванного запуска всех сирен 
как в городе, так и в любом 
районе области, Опециаль- 
■ная аппаратура позволяет 
оперативному дежурному не 
только прервать радиотран
сляцию в любом населенном 
пункте и передать самому 
необходимую информацию, 
но и автоматически задей
ствовать любой радиотран
сляционный узел.

В существующей систаме 
оповещения населения об
ласти, на наш взгляд, есть 

недостаток — отсутствие 
локальных систем в райо
нах размещения химически 
опасных объектов Томска. 
Поэтому вместо того, что
бы предупредить только 
тех людей, которые нахо
дятся в опасной зоне, мы 
будем вынуждены потре
вожить всех горожан.

Хочу подчеркнуть: ло
кальные системы оповеще
ния предполагают автома
тическое включение средств 
оповещения, что позволит 
сократить срок доведения 
информации до людей. Но 
проверка показала, что, не
смотря на решения прави
тельства, руководители ря
да объектов не создают эти 
системы, Ссыл1ки тут разные: 
на отсутствие средств, на 
хозяйственный расчет и 
прочее. Все они не выдер- 
ж таю т критики; ведь дело 
касается жизни и здоровья 
людей.

Тем не менее новый по
рядок оповещения, его ор
ганизация ■ и технические 
возможности, по нашему 
твердому убеждению, по
зволяют своевременно и в 
полном объеме проинфор
мировать население о воз
никновении аварийной ситу
ации и тех действиях, кото
рые необходимы .в этих ус
ловиях.

В. ГРИБОВ, 
начальник штаба граж

данской обороны 
г. Томска.

Телевидение
ПЯТНИЦА, 23 февраля 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.30 — «120 минут». 8.30 — 
Концерт ансам бля песни и пля
ски К раснознаменного Турке
станского военного округа. 
В.50 — «...До ш естнадцати  и 
старш е». 9.35 — «Солнечный 
ветер». Глава 3-я -  «Будни». 
10,45 — «Память не оставит 
I) покое». Репортаж  из Цент
рального музея Вооруженных 
Сил СССР. 11.00 — «Боевые 

мои». Киноконцерт. 
12̂ 0̂0 — К ■45-летию Победы. 
«Политрук Василий Клочков». 
Документальный фильм. 12.30 
г «Время». 13.00 — «Повторе
ние по ваш ей просьбе». Кон
церт народного артиста СССР 
композитора Р. Паулса. 14.55 
— «Победители», 15.55 —
М ультфильмы. 16.15 — «Весе- 
■лые ста^рты». 17.00—С его д н я— 
День Советской Армии и Во-
енно Морского Флота, 17 15 _
«Воля Вселенной», Художест
венный ф ильм  («Веларусь- 
фильм», 1938 г.). 18,30 — «Вре- 
мя». 19.00 — Ф естиваль сол
датской песни «Когда поют 
соадаты». 21.00 -  «Время», 
л? '32 ~  А ктуальное интервью . 
21.40 — «Точка пересечения». 
У, __ воинах - кантем ировцах.
21.55 — «Взгляд». 23,25 —
«Это было... было...». 23.40 — 
К иноконцерт <И в ш утку и всерьез». «у» «

" ‘"’М Г * " " '
8.00 — У тренняя гим настика. 

8.15 — «Повестка дня». Науч
но-популярный фильм. 6.'35 
9.35 — Л итература, 5-й класс.

—„А нглийский язы к. 1-й 
год, 10.05 — Английский язы к. 
2-й год. 10.35, 11,40 — Окру- 
ж аю щ ий нас мир. 1-й класс.
10.55 — «Мишель Габриэль р ас 
сказы вает...». Передача на анг
лийском язы ке. 12.00 — «Моя 
улица». Художественный теле
фильм. 13.10 — Л. Зорин «Ци
тата». Ф ильм-спектакль Госу
дарственного академического 
театра им, М оссовета. 15.10 — 
М ультфильм. 15.25 — «Порхов- 
ский взвод». Документальный 
фильм. 15.45 — «Подданные 
револю ции». Х удожественный 
фильм  (Свердловская киносту
дия, 1987 г.). 17.15 — Концерт 
дваж ды  К раснознаменного а к а 
демического ансам бля песни и 
пляски Советской Армии им,
А В. А лександрова. 18.10 — 
«Загадочный странник». Фильм 
5-й

томен
18.30 — «Телевизионный 

клуб избирателей». Встреча с 
кандидатам и в народны е де
путаты РСФСР по Кожевнн- 
ковскому -Избирательному ок-

№ 701. «П рямая линия». 
J2 2 2  “  С о б ы т и я  недели». 
19.20 — «Телевизионный клуб 
и.збирателей». Продолжение.

МОСКВА
20.15 — «Спокойной ночи, 

малыши!» 20.30 — На сессии 
Верховного Совета СССР.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

18.30 —  «Время». 19.00 —
Передача из Душанбе. 19.30 — 
«Объектив». 20.00 — «Спорт
для всех». 20.15 — «Спокойной 
ночи, малыши!»

Понедельник, 2 S  февраля
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 15 40

— «Диалог с компью тером». 16.25
— «Детский час» (с уроком ф ранцуз 
ского язы ка), 17.25 — «Ступени». 18.30
— «Время». 19.00 — «Слово». Л итератур
но-худож ественная программа, 21.00 -  
«Время». 21.30 — «Солнечный ветер»,

“  «Встреча на горе Наран». 
22.45 — «Очарование романса». Кино 
концерт.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 16,45
— Виатлои. Чемпионат мира. 20 км. 
Командная гонка. (Мужчины). 17.45 — 
Конькобежный спо)зт. Чемпионат мири 
по спринтерском у многоборью . 18..30 - 
«Время».

ТОМСК. 19,00 — «День области». 19.20 
~  «За безопасность движ ения». «Пря 
м ая пиния», 20.45 — «Спокойной ночи, 
малыши!»

МОСКВА, 21.00 — «Юрмала-90», Цент
ральны й этап. 23.10 — Хоккей. Чемпио
нат СССР. «Спартак» — ЦСКА. 2-й и 
3-й периоды.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 19.00
— Гостелерадио Узбекской ССР. «До
рога дружбы». 19,50 — К иножурнал 
«Восточная Сибирь». 20.00 — «Спокой
ной ночи, малыши!» 20.18 ~  «Фри-* 
отайл». 20,35 — «Юрмала-90». Ц ентраль
ный этагг.

Вторник, 2 7  февраля
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30

— «120 минут». 8.35 — М ультфильмы. 
9.00 — «Солнечный ветер». Глава 4-я— 
«Встреча на горе Наран». 10.15 — «Оча
рование романса». Киноконцерт. 11.05
— «Детский чао» (о уроком ф р анцуз
ского языка). 12.05 — «Это было... бы- 
ло...». 12.30 — «Время».

С 13.00 до 16.25 — переры в.
16.25 — «Встреча после встречи». На- 

ролный депутат Верховного Совета 
РСФСР В. С. Мослаков. 16.55 —
«ТеЛеЭКО». Ж урнал. 17.25 — «Здравст
вуй, музыка!» 18.10 — М ультфильм. 
18.30 — «Время», 19.00 — Молодежный 
вестник. 19.30 — Кинопанорама. 21.00
— «Время». 21.30 — Актуальное '' ин 
тервью . 21.40 — «Солнечный ветер». 
Глава 5-я — «Юбилей Нади и Мити». 
22.55 — «Культура русского зарубеж ья». 
В гостях у писателя Вл. М аксимова.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8,15 — «В 
объективе — ж ивотные». Осьминог. 
8.35, 9.35 — Этика и психология се
мейной жизни. 10-й класс. 9.05 — Ф ран
цузский язы к. 1-й год. 10.05 — Ф ран
цузский язы к. 2-й год. 10.35,- 11,35 — 
История. 7-й класс. 11.05 — «Мама, п а 
па  и я». 12.05 — «Совесть». Телевизи
онный пятисерийны й худож ественный 
ф ильм  1-я и 2-я серии. («Экран», 1974 
год). 14.50 — «Автограф. Поет Лореда- 
на Берте». (Италия).

С 15.55 до 17.00 — переры в.
17.00 — М ультфильмы. 17.20 — Ри т

м ическая гимнастика. 17.50 — «...О
земле». Телеочерк. 18.30 — «Время».

ТОМСК. 19.00 — «День области». 19.20
— «Потребкооперация. Время возрож 
дения». 19,45 — «Экологический об
зор».

МОСКВА, 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!» 20.15 — На сессии Верхов
ного Совета СССР. 22.30 — Докумен
тальны й телефильм. 23.00 — «Телеви
зионны й м узы кальны й аббнемеит». «Мир 
П астернака». Передача 4-я. 00.00 — Б ас
кетбол. Кубок обладз-телей кубков. Муж
чины, Полуфинал. «Ж альгирис» (Каунас)
— «Реал» (Мадрид).

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА.* МОСКВА. 19.00
— «Ф. Шопен». Ф ильм-концерт. 20.00— 
«Спокойной ночи, малыши!»

ТОМСК. 20.15 — «Проблемы застрой
ки Томска». Репортаж  с заседания и с
полкома областного Совета народных де
путатов.

2 8  февраля
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.30

— «120 минут». 8.30 — «Здравствуй, 
музыка!» 9.15 — «Солнечный ветер». 
Глава 5-я — «Юбилей Нади и Мити»,
10.30 — «Ступени». 11.30 — «Радуга». 
(Сирия). 11.50 — «Прие.зжайте... станция 
Лопасня». 12.30 — «Время».

С 13.00 до 16.30 — переры в.
16.30 — К 45-летию Победы. «Сельский 

учитель». Документальный телеф ильм  
из цикла «Солдатские мемуары». 17.25
— «Детский час» (о уроком английско
го язы ка). 18.30 — «Время». 19.Q0 —
«Под ступеньками». Премьера худож е
ственного телеф ильм а. 20.10 — «Нам 
рано ж ить воспоминаниями». Фильм- 
концерт о творчестве народной артист
ки РСФСР Э. Пьехи. 21.00 — «Время».
31.30 — А ктуальное интервью . 21.40 — 
«Солнечный ветер». Глава в-я — «За
щ ита». 22.50—Поет хор новолипецких 
металлургов им. М. М истюкова. 23.20
— «Чиновники с площ ади Схонбекеп- 
лейн», Телеочерк.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.15 — «В объ
ективе — животные». Змеи. 8.35, 9.35— 
Основы информ атики и вы числитель
ной техники. 11-й класс. 9.05 — Немец
кий язы к. 1-й год. 10.05 — Немецкий 
язы к. 2-й год.. 10.35, 11.35 — М узыка. 
5-й класс. 11.05 — Научно-популярные 
фильмы. 12.05 — «Совесть». 3-я серия.
13.30 — «М астера русской оперы». 
Ж изнь и роли Ивана Петрова. 14.40 — 
«Веселые старты».

С 15,25 до 17.00 — п е р ер ы т

ПРОГРАММА ТЕЛЕВИЗИОННЫХ  
ПЕРЕДАЧ НА НЕДЕЛЮ

«Мвртин Иден». Телеспек
такль. Часть 1-я, 18.00 — «Серебряная 
свадьба», Документальный телефильм.

ТОМСК. 18,30 — «Раорешите побес
покоить». Телевизионный сатирический 
журнал. 19.00 — «День области», 10,15 
—«Мир хижинам». Репортаж о чажем- 
товскои Мацеоты».

МОСКВА, 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!» 20.15 — На сессии Верхов
ного Совета СССР.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18,30
— Телестудии городов РСФСР. «Смтотени 80-й параллели».

Поет и' танцует 
«Спокойной ночи.

(Свердловск), 19.45 
молодость. 20.00 - 
малыши!»

ТОМСК. 20,15 — «Возвращ ение к ж изни». 
О рввби.читации больных в областной 
психиатрической больнице.

Четверг, 1  марта
ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30

— ■‘ 120 минут», 8..30 — «Веселые стар
ты». 9.15 — «Солнечный ветер». Глава 
6-я — «Защ ита». 10.25 — «Клуб путе
ш ественников». 11.25 — «Детский час».
(с уроком английского язы ка). 12.30 _
«Время».

С 13'00 до 16,30 — переры в.
. .  — Мелодии М арокко. 16.50 —
М ультфильм. 17.00 — «Россия накан у
не выборов». Телемост Москва — Ха
баровск. К расноярск — Пермь — Гроз
ный — А рхангельск. 18.30 — «Время». 
1900 — «...До ш естнадцати  и старш е». 
19.45 — «Перестройка: проблемы  и р е 
ш ения». Обсуждение проектов З а к о н о в ' 
СССР о пенсиях и об отпусках. 21.00
— «Время». 21.30 — А ктуальное интер
вью. 21.40 — «М узыка в эфире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— У тренняя гим настика. 8.15 — «В объ
ективе — ж ивотные». В поисках белого 
кречета. 8.35. 9,35 — Биология. 11-й 
класс. 9.05 — Испанский язы к. 1-й год. 
10.05 — Испанский язы к. 2-й год. 10.35, 
11.35 — Биология. 8-й класс. 11.05 — 
Р усская  речь. 12.05 — «Совесть». 4-я 
серия. 13.20 — Ритм ическая гим насти
ка. 13.50 — «Египтянин». Д окументаль
ный фильм. 14,30 — «Воля Вселенной». 
Художественный фильм,

С 15.40 до 17.00 — переры в.
17.00 — «Мартин Иден». Телеспек

такль. Часть 2-я.
ТОМСК. 18.10 — «Телевизионный клуб 

избирателей». Встреча с кандидатами 
в , народны е депутаты  РСФСР по Кол- 
паш евском у избирательном у округу 
М  700. «П рямая линия». 19.00 — «День 
области». 19.15 — «Телевизионный клуб 
избирателей». Продолжение.

МОСКВА, 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!» 20.15 — На сессии Верхов
ного Совета СССР. 21.00 — «Рождение 
песни». Передача из М инска. 21.30 — 
«Любовь с первого взгляда». Художест
венный фильм. («Грузия-фильм», 1975 
год). 23.00 — «Изгнание. Райнис. Кас- 
таньола». Документальный телефильм,

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.10
— «Ступень к Парнасу». 18.30 — «Вре
мя». 19.СЮ — Гостелерадио Туркменской 
ССР. «Горцы Туркмении». 20.00 — «Спо
койной ночи, малыши!»

ТОМСК. 20.15 — «Телевизионный дис
куссионны й клуб». «Вы верите в чуде
са?» «Прямая линия». Ведущий — про
ф ессор Ю. П. Похолков.

Пятница, 2  марта
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.30

— «120 минут». 8.35 — «Под ступенька
ми». Х удожественный телефильм. 9.45
— .«.„До ш естнадцати и старш е», 10.30
— «Валет, балет...». 11.30 — «Человек. 
Земля. Вселенная». 12.30 — «Время».

С 13.00 до 18.30 — переры в,
16.30 — «Розы  на редутах*. О герои

ческой борьбе болгарского и ^ о д а  про
тив турецкого ига. 17.30 — «Опыт». Те- 
леочерк. 17.50 — Минуты поэзии. 17.55
— «Власть — Советам!». 18.30 — «Вре
мя». 19.00 — «Сколько стоит идея?» 
Д окументальный телефильм . 19.30 —
Ф отоконкурс «Земля т- наш  общий 
дом». 19.35 — Ф ильмы и роли Л. Б ы ко
ва. «Аты-баты, ш ли солдаты...». (Кино
студия им. А. Довженко, 1976 г.). 21.00
— «Время». 21.30 — «Изобретать на ра-

18.10
тепе-
«Вое-
20.00

дость людям». Телеочерк. 21.40 — «Это 
было... было...». 21.55 — «Взгляд». 

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.15 — 
«В объективе — животные». Б елая со
ва. 8.35, 9.35 7̂  Музыка. 4-й класс. 9.05

Английский язы к. 1-й год. 10,05 — 
Английский язы к. 2-й год. 10.35, 11.35
— Окружаю щ ий нас мир. 1-й класс.
10.55, 11.55 — «Что почем? Разговор
чики...», Научно - популярный фильм. 
11,05 — «Царевна-лягуш ка». (Сказка на 
английском языке). 12.05 — «Совесть». 
5-я серия. 13,30 Концерт Государст
венного академического ансам бля тан 
ца УССР им. П. Вирского. 14.15 —
• Ф ильм — детям». «ЛЛтомобиль, скри п
ка и собака Клякса».

С 15.55 до 17.00 — переры в.
17.00 — «Мартин Иден» Часть 3-я, 
ТОМСК. 18,10 — «Сказка в Кедровом 

бору». 18.25 — «Позиция». Интервью  
директора совхоза им. 60-летия СССР 
Р. Э. Палосона. 19.00 — «События не
дели». 19.20 — «Телевизионный клуб 
избирателей». Встреча с представите
лями избирательны х комиссии. «Прямая 
линия».
м а л ^ ш и ? ^ 'on °  ' -  «Спокойной ночи.

сессии Верхов
ного Совета СССР, 21.00 — Плавание

~  «Исторический фильм», 
королева» по пьесе В. Гюго 

«Мария Тюдор». (ТВ ГДР, 1976 г.).
ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 

яГ.. Документальный
фильм. 18.30 — «Время», 19.00 — 
вые спутники мои». Киноконцерт.
— «СпокЬйпой ночи, малыши!»

Суббота, 3  марта
ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.30 

Гпп ■(«JHyT*. 8 ,3 5 -« М ам а . папа и  я».
9.00 — «Живи, Земля». 10.05 — «Амери
кан ская  провинция». Ф ильм 3-й —
«Ф ерма Пеллетов». 11.05 — «Рядом с 
зубром». Научно - популярны й фильм, 
^^'^9 — «Партнер». Коммерческий вест
ник. 13.10 — . «Зураб Андж апаридзе» 
Фильм-концерт. 14.05 — «Дрессировщ ик 
С, Богуотаев». 14,30 — К 45-летию По
беды. «В лесах  под Ковелем». Телеви
зионны й трехсерийны й худож ественный 
фильм, 1-я и 2-я серии. 16,40 — «Поли
тические диалоги». 17.30 — «Радуга». 
(Венгрия). 18.00 — «М еждународная п а
норама». 18.45 — Киноафиш а. 19.45 — 
«По просьбам  зрителей». Телевизионный 
трехсерийны й худож ественный фильм 
«Колье Ш арлотты». 1-я серия. («Лен- 
фильм». 1984 г.). 21.00 — «Время», 21.30
— «Телескоп». 21.45 — «Споемте, дру
зья!»

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— УТренйяя гимнастика. 8.20 — 
Концерт ансам бля песни и пляски 
К раснознаменного Туркменского воен
ного округа. 8.40 — «Седьмая пуля». 
Хупожественный фильм  с субтитрами.
10.00 — Плавание. Чемпионат СССР.
10.30 — Видеоканал «Советская Р ос
сия». 13.00 — «Ночью на белых конях». 
3-я серия.

ТОМСК. 14.00 — «М арафон культу
ры».

МОСКВА. 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!» 20.15 — На сессии Верхов
ного Совета СССР. 21.00 — Пресс-клуб.

00.30 — «Ночной сеанс». «Лунная 
радуга». Художественный фильм. («Мос
фильм», 1983 г.).

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 14 00
— Видеоканал «Содружество». 17.30 — 
М ультфильм. 17.50 — Ф ильмы режиссе- 
? ?  ,4? ' Лунькова. «Куриловские калачи».
18.30 — «Время». 19.00 — «Арена». 
Спортивная программа.

4  марта
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00 

~  <Спорт для всех».* 8.15 — Ритмиче- 
ская  гимнастика. 8.45 — Тираж «Спорт
лото». 9.00 — «С утра пораньш е», 10.00
— «На служ бе Отечеству». 11.00 — Ут
ренняя развлекательная программа. 
11.30 «Вокруг света». 12.30 — «Здоро
вье». 13.15 — «Педагогика для всех»,
14.15 — М ультфильм. 14.25 — К 45-ле
тию Победы. «В лесах под Ковелем». 3-я 
серия. 15.35 — «Сельский час». П анора
ма. 16.50 — «В мире сказок  и приклю 
чений». «Финист — Ясный Сокол». Ху
дож ественный фильм. 18.20 «Охра
няется государством». Документальный 
телефильм . 18.50 — «Колье Ш арлотты». 
2-я и 3-я серии. 21.00 — «7 дней», 22.00
— «Мысли о вечном». 22.15 — Кон
церт из произведений И. О. Дунаевско
го.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— «На зарядку  становись!» 8.15 —
«Амнистия». Художественный фильм с

-  Гандбол. .^ Ч е м ^ о  нат мира. Мужчины. Сборная СССР 
сворная ГДР. 2-й тайм. 10.00 — Легкая 
атлетика. Чемпионат Европы. 10.45 — 
Чемпионат США по баскетболу среди 
профессионвлов НВА, ♦Восток Солтикс»
— «Миннесота», 11,45 — Т. Уайлдер
«Наш городок», Спектакль Севастополь
ского Русского драм атического театра 
им. А. В. Луначарского. 13.20 — «Ночью 
на белых конях». 4-я серия. 14.25 —
Видеоканал «Советская Россия». 18 55 — 
«Планета», М еждународная программа. 
18‘.00 — Хоккей. Чемпионат СССР. «Кры-

Советов» — «Динамо» (Москва). 
29*99 “  «Спокойной ночи, малыши!»
20.15 — Играет Г. Черны-Стефаньека. 
(фортепьяно). (Польша). 20.40 — «Зна
комьтесь: худож ник Теймураз Мурва- 
нидзе»! 21.00 — «7 дней», 22.00 — «На 
семи ветрах». Художественный фильм. 
(Киностудий им. М. Горького, 1962 г.). 
23,40 — Концерт Смоленского Р усского 
народного оркестра.

Театр

Ап-
ДРАМЫ

23 февраля. «Мари., 
рель... Париж...» — 19.

24 февраля. «О, женщины!..»
— 19.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ 
23 февраля. «Прощай, ов

раг!» — 10.
КУКЛЫ и АКТЕРА

23 февраля. «Было или не 
было» (часть 2-я) — 19.

24 февраля. «Котлован» — 
19.,

Кино

Редактор
Э. В. БУРМАКИН.

В КИНОТЕАТРАХ; 
«РОДИНА*

23 февраля. «Криминальный 
квартет» — 9, 11, 13, 15, 17, 
19, 21.

нмеяи М. ГОРЬКОГО
23 февраля. «Криминальный 

квартет» — 9, 10-50, 12-40,
14-30, 16-20, 18-10, 20, 21-50.
«Криминальный квартет» — 
18-30, 20-20, 22-10. «Порог» — 
9, 10-50. «Полет над гнездом 
кукушки» (две:серии)—8-30. 11, 
13-30, 16.

«ОКТЯБРЬ»
23 февраля. «Люби и верь» 

(две серии) — 8-40, 13-30, 18-30. 
«Модернисты» (две серии) — 
11, 16, 21. «Жикина династия» 
— 9, 10-50, 12-40, 14-30, 16-20, 
18-10, 20, 21-50. Видеозал:
«Каникулы в неглиже» — 11 
13, 15, 17, 19, 21.

«ПИОНЕР»
23 февраля. «До первой кро

ви» — 9, 10-50, 12-40. «Попет 
навигатора» — 14-30. 16-20.
«Однажды в Америке» (три се
рии) — 18-20.

«СИБИРЯК»
23 февраля. Мультсборнин
9-20.

«АВАНГАРД»
23 февраля. «Приключения 

Али-Вабы и сорока разбойни
ков» — 11, 15. «Наваждение»
— 17, 19, 21.

ВИДЕОТЕКА
(ул. Красноармейская, 135)

23 февраля. Мультфильм 
«Рождественские сказки» — 
10-20, «Охота на дракона» —
12, 14, 16, 18. 20.

нменн И. ЧЕРНЫХ
23 февраля. «Белая кость»—

9. 10-50, 12-40, 14-30, 16-20,
18-10, 20. 21-50.

Малый концертный зал 
(пр. Ленина, 75)

24, 25 февраля 
КОНЦЕРТЫ 

СИМФОНИЧЕСКОГО 
ОРКЕСТРА

томской
ГОСУДАРСТВЕННОЙ

ФИЛАРМОНИИ
Бетховен — Спмфоии1Я 

№ 7 ля мажор.
Брамс — Концерт № 1 

для фортепьяно с оркестрам.
Дирижер — лауреат Все

российского конкурса Геор
гий ХЕРЕСКО.

Солист — заслуженная 
артистка РСФСР Наталья 
ПАНКОВА.

Начало — в 19 час. 30 
мин.

томской районной 
ветеринарной  стан
ции требуется ветеринар
ный врач (на правах заве
дующего) на ветучасток в 
с. Малиновка " Томского 
района. Жилье предоста1в- 
ляется. Справки по тел 
96-11-71, 96-12-09.

МЕНЯЕМ два автопогруз
чика (бо.тгарокие дизельные) 
на автокран грузоподъем
ностью 16 т. Возможны ва
рианты.

Обращаться: г. Томск,
ул. Белинского, 58, специа
лизированное строительно- 
монтажное управление объ- 
еданения «Томскхлебпром», 
Тел. 44-82-72, 44-74-66,
44-72-13.

Производственный коопе
ратив «Гиаяа» РЕАЛИЗУ
ЕТ автомобили «КрАЗ» в
исправном техническом со
стоянии. Кроме того, ИЗ-i 
ГОТАВЛИВАЕТ спецпоДдо- 
ны и поддоны пОд кирпич.

Справки по телефону 
75-13-41.

Трест Томскжилстрой 
ПРОДАЕТ два автобуса 
«КАВЗ-685» в технически 
исправном состоянии.

Обращаться: г. Томск,
ул. Шевченко, 19; тел. 
21-18-55.

Молодежный центр
«Томск» снимет для своих 
сотрудников благоустроен
ные квартиры сроком на 6 
месяцев и более. Оплату га
рантирует.

Обращаться по адресу; 
г, Томск, УЛ. Пушкина, 17, 
каб. ЛЬ. 28. Телефон 75-12-18'.'

АТП ТПО «Томскобл- 
быт» МЕНЯЕТ новый вах
товый автобус на базе 
«ГАЗ-в6» на новый или 
бывший в акоплуатации, но 
не более года, автобус мар
ки «ПАЗ», «КАВЗ», «ТАД
ЖИК».

Коллектив Кировского 
райпищ еторга вы раж ает со
болезнование заместителю  
директора торга М. В. Лы- 
щ ицной по поводу смерти 
матери

САЙЛЕР
Валентины Федоровны.

Коллектив треста «Томск- 
промстрой» вы раж ает  со
болезнование ветерану вой
ны и труда м астеру СУ-4 
Е. С. Трифонову по поводу 
смерти ж ены

ТРИФОНОВОЙ 
Марии Родионовны,

скончавш ейся после тяж е
лой продолж ительной бо
лезни 20 ф евраля.

Коллектив НИИ приклад
ной матем атики и м ехани
ки вы раж ает глубокое со
болезнование семье и  близ
ким по поводу смерти со
трудника института 

ЛЮТИКОВА
Вячеслава Михайловича.

Коллектив детской боль
ницы  М  4 вы раж ает собо
лезнование старш ей медсе
стре анестезиологе - реани
мационного отделения Н. А, 
Лютиковой по поводу ско
ропостижной смерти мужа 

ЛЮТИКОВА
Вячеслава Михайловича.
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Ответственный секретарь21-32-34
Секретариат ~
21-46-20
Отдел партийной 
21-28-68, 21-28-42 жизни —

Отдел пропаганды — 
21-06-31
Эноноиический отдел —  
21-46-68, 21-36-44, 21-27-68
Агропромышленный отдел 21-43-75, 21-44-60
Отдел науки и учебных 
заведений —
21-33-58, 21-48-85

Отдел информации и
2 T » , “2i:;8-V5"®-‘*‘’
Отдел советского строительства 
и быта — 21-36-58, 21-06-60, 
21-26-80
Отдел писем —
21-38-65, 21-38-87, 21-27-68 

l"l •РС'РЗЦИЯ

Собственный корреспондент 
в Стрежевом — 23-23-31
21- :

ществ
'36-§6

От/ЛЛбОвъявлений —
Б^^хга^^ер по гонорару —
Касса — 21-47-91 
Областная журналистская 
организация — 21-28-90
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